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Especiales

El Bee Bot 
Challenge 
tuvo lugar 

en el Centro 
Comercial 

Santa Lucía 
Plaza desde 

el jueves 
22, hasta el 
sábado 24 
de agosto. 

En el evento 
participaron 
delegaciones 
de otras par-
tes del país y 
de Ecuador 

y México, 
con niños y 

adolescentes 
entre los 4 y 
los 13 años.

DIARIO DEL HUILA, ESPECIA-
LES
Por: Gustavo Patiño

La capital del departamento 
del Huila fue el escenario de 
un evento de trascendencia 

internacional que atrajo a jóvenes 
talentos en robótica de varias ciu-
dades de Colombia, así como de 
México y Ecuador. El Bee Bot Cha-
llenge, una competencia de robóti-
ca educativa que se celebró entre el 
22 y el 24 de agosto en el Centro 
Comercial Santa Lucía Plaza, no 
solo sirvió como una vitrina para 
mostrar el creciente interés en la 
tecnología y la innovación en la 
región, sino que también tuvo un 
impacto económico positivo en la 
ciudad. Bajo la dirección del pro-
fesor Ricardo Madero Cubillos, el 
torneo se convirtió en un punto 
de encuentro para la generación 
de ideas, la competencia sana y el 
intercambio cultural, demostran-
do el potencial de Neiva como un 
centro emergente en la formación 
de talentos en robótica.

El Bee Bot Challenge es una 
competencia diseñada para ni-
ños y adolescentes entre los 4 y 
los 13 años, enfocada en el desa-
rrollo de habilidades en progra-

‘Zuluaga es un megacentro ‘Zuluaga es un megacentro 
de abastecimiento de de abastecimiento de 
plátano’plátano’

Bee Bot Challenge: Robótica 
para los más jóvenes
n Entre el 22 y el 24 de 
agosto se desarrolló 
en Neiva el Bee Boot 
Challenge, un evento 
de robótica para 
niños y adolescentes 
que contó con el 
apoyo del Diario del 
Huila, así como con la 
participación de 180 
competidores no solo 
de Colombia, sino de 
Ecuador y México.

mación, construcción y operación 
de robots en distintas categorías. 
Este año, el evento atrajo a un total 
de 180 competidores, incluyendo 
tanto a los participantes como a 
sus entrenadores. Las delegaciones 
provenían de diversas partes del 
mundo, lo que convirtió al evento 
en un verdadero crisol de culturas 
y conocimientos.

Promover habilidades
“El objetivo de este tipo de even-

tos es promover las habilidades 
propias del siglo XXI, como la reso-
lución de problemas, la concentra-
ción y la programación,” explicó el 
profesor Ricardo Madero Cubillos, 
director del torneo. “Estas compe-
tencias no solo motivan a los jóve-

nes a innovar y avanzar en los pro-
cesos de robótica, sino que también 
les permiten conocer a sus pares en 
otros países, lo que es fundamental 
para su desarrollo profesional futu-
ro”, aseguró Madero Cubillos.

El evento inició con una serie de 
conferencias el jueves en el Ho-
tel Las Olas de Palermo, donde 
los participantes tuvieron acerca-
mientos con las delegaciones de 
Ecuador y México. Las competen-
cias comenzaron el viernes 23 de 
agosto con la participación de los 
más pequeños en las categorías A 
y B, que incluyeron a niños des-
de los 4 hasta los 8 años. Esta eta-
pa inicial del torneo fue seguida 
por competencias entre estudian-
tes universitarios, así como un reto 

internacional entre equipos de México y Colombia en 
la categoría de seguidores de línea y recolectores de 
pelotas. El sábado, las actividades continuaron con la 
participación de jóvenes de entre 9 y 13 años en la 
categoría Bee Bot y en la Space Race, una carrera espa-
cial que capturó la imaginación de todos los presentes.

Nivel impresionante
“El nivel de competencia fue impresionante,” co-

mentó a Diario del Huila el director. “Tuvimos equipos 
de México que son muy fuertes en seguidores de línea, 
y trajeron otra actividad que combinaba esta categoría 
con recolectores de pelotas. Los chicos colombianos 
tuvieron la oportunidad de enfrentarse a lo mejor de 
lo mejor, y eso fue muy enriquecedor para ellos.”

Además de las competencias, el evento incluyó con-
ferencias y actividades educativas de alto nivel. Una de 
las charlas más destacadas fue la ofrecida por Joanna 
Ramírez, quien compartió su experiencia sobre la vida 
en el espacio y cómo se desarrolla la rutina diaria de un 
astronauta. Esta conferencia fue un punto culminante 
del evento y proporcionó a los asistentes información 
valiosa sobre un tema que despierta la curiosidad de 
muchos jóvenes interesados en la ciencia y la tecnología.

Impacto en la economía
Más allá de su éxito como evento educativo, el Bee 

Bot Challenge tuvo un impacto significativo en la 
economía local de Neiva. Según el profesor Madero 
Cubillos, la afluencia de participantes y espectadores 
impulsó la ocupación hotelera, el tráfico en restau-
rantes y la demanda de servicios de transporte en la 
ciudad. “Este tipo de eventos no solo benefician a 
los estudiantes y a las instituciones educativas, sino 
que también tienen un impacto positivo en la eco-
nomía local,” explicó Madero Cubillos. “Durante el 
Bee Bot Challenge, vimos cómo se llenaron los ho-
teles, los restaurantes estuvieron a plena capacidad 
y el tráfico de taxis aumentó considerablemente. Las 

El Bee Bot Challenge se desarrolló como un evento que impulsa la innovación y la tecnología en niños y adolescentes.

El equipo de Robo Kids, organizador del evento.
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“La robótica 
es solo una 
herramien-

ta; lo más 
importante 

es que los 
estudiantes 

aprendan 
a trabajar 

en equipo, 
a resolver 

problemas 
de manera 
creativa y 
a pensar 

globalmente. 
Estos son los 
valores que 
queremos 

inculcar en 
ellos”, señaló 
Ricardo Ma-

dero Cubillos, 
director del 

torneo.

El evento buscó incentivar en niños y adolescentes la curiosidad por la robótica.

delegaciones hicieron tours al De-
sierto de la Tatacoa y a otras zonas 
turísticas del Huila, lo que ayudó 
a dinamizar aún más la economía 
de la región”.

El Centro Comercial Santa Lucía 
Plaza, donde se desarrollaron las 
competencias, jugó un papel cru-
cial en el éxito del evento. Made-
ro Cubillos destacó la importan-
cia del apoyo recibido por parte 
del centro comercial, que no solo 
ofreció sus instalaciones para las 
competencias, sino que también 
proporcionó un espacio cómodo 
y accesible para los participantes 
y espectadores. “El apoyo del Cen-
tro Comercial Santa Lucía Plaza 
fue fundamental para el éxito del 
evento”, dijo Madero Cubillos. 
“Logramos hacer un convenio con 
ellos que nos permitió desarrollar 
el torneo en un ambiente ideal, 
donde la gente podía disfrutar 
de las competencias y, al mismo 
tiempo, acceder a servicios de ca-
lidad, como tiendas, restaurantes 
y estacionamiento. Esto no solo 
mejoró la experiencia de los par-
ticipantes, sino que también bene-
fició a los comerciantes locales”, ya 
que las delegaciones en las noches 
visitaron los restaurantes y oferta 
comercial de la zona.

Desafíos del evento
A pesar del éxito del evento, el 

Bee Bot Challenge también en-
frentó desafíos significativos, es-
pecialmente en términos de fi-
nanciamiento. Según el profesor 
Madero Cubillos, aunque la Al-
caldía de Neiva mostró interés en 
apoyar el evento, no se pudo con-
cretar un respaldo económico por 
parte de las instituciones guber-
namentales. “La Alcaldía de Neiva 
tuvo muy buenas intenciones para 
podernos ayudar y apoyarnos en 
el tema,” comentó Madero Cubi-
llos. “Sabemos que la economía 
hoy en día no está muy buena, 
ellos lo que hicieron fue ayudarlos 
invitando a todas las instituciones 
educativas tanto públicas como 
privadas para que pudieran venir 
y conocer el Centro de Experiencia 
robótica que nosotros montamos 

también les proporcionan oportu-
nidades valiosas para establecer co-
nexiones y colaborar en proyectos 
futuros. “El objetivo de traer a dele-
gaciones de México, Ecuador y otros 
países es que nuestros estudiantes 
puedan conocer a sus pares en otros 
lugares del mundo,” explicó Madero 
Cubillos. “Esto no solo les permite 
aprender de diferentes enfoques y 
técnicas, sino que también les da la 
oportunidad de establecer contactos 
que podrían ser fundamentales en 
su desarrollo profesional futuro. En 
un mundo cada vez más globaliza-
do, estas conexiones son esenciales.”

Solo una herramienta
“Este tipo de eventos son funda-

mentales para que los jóvenes pue-
dan desarrollar habilidades que van 
más allá de lo técnico,” reflexionó 
Madero Cubillos. “La robótica es 
solo una herramienta; lo más im-
portante es que los estudiantes 
aprendan a trabajar en equipo, a 
resolver problemas de manera crea-
tiva y a pensar globalmente. Estos 
son los valores que queremos incul-
car en ellos, y estamos muy conten-
tos de ver cómo el Bee Bot Challen-
ge ha contribuido a ese objetivo.”

El éxito del Bee Bot Challenge 
también ha inspirado a otras ciu-
dades de Colombia y del extran-
jero a considerar la organización 
de eventos similares. Según Made-
ro Cubillos, ya se están realizan-
do gestiones para llevar el torneo a 
otras partes del país y de América 
Latina, con el objetivo de expandir 
el alcance de la robótica educativa y 
promover el intercambio de cono-
cimientos entre diferentes culturas.

“Ya nos están llamando de Yo-
pal, Santa Marta, Barranquilla, 
Ibagué y otras ciudades para llevar 
este tipo de eventos allí,” dijo Ma-
dero Cubillos. “Nuestro objetivo 
es seguir expandiendo el Bee Bot 
Challenge y llevarlo a nuevas ciu-
dades, no solo en Colombia, sino 
en toda América Latina. Creemos 
que la robótica tiene el poder de 
transformar la educación, y que-
remos que más estudiantes tengan 
la oportunidad de participar en 
este tipo de experiencias”.

allí en Santa Lucía plaza de resto 
de la parte económica no tuvimos 
presencia de ningún ente, no se 
acercó ninguno”, aseguró Made-
ro, “logramos contar localmente 
con el apoyo del Diario del Huila, 
el Centro Comercial Santa Lucía 
plaza y Magenta las otras empre-
sas que nos ayudaron, fueron ex-
ternas a Neiva”. Entre las empresas 
que apoyaron el Bee Bot Challen-
ge se encuentran Festo de Cali, 
Pixie Minds de Bogotá, I+D Di-
dácticas Electrónicas de Medellín, 
Arte Robotics (Ecuador) y Bee Bot 
Challenge (México). Estas empre-
sas proporcionaron recursos clave 
que hicieron posible la realización 
del evento, desde la organización 
logística hasta la entrega de pre-
mios y reconocimientos. “A pe-
sar de los desafíos financieros, el 
evento fue un éxito rotundo,” afir-
mó Madero Cubillos. “Estamos 
muy agradecidos con las empre-

sas que nos apoyaron, y esperamos que el próximo 
año podamos contar con un respaldo aún mayor, 
tanto del sector privado como del público”.

La mirada prospectiva
Mirando hacia el futuro, el profesor Madero Cu-

billos ya tiene en mente grandes planes para el Bee 
Bot Challenge. El éxito de la edición 2024 ha sen-
tado las bases para una expansión significativa del 
torneo en los próximos años. Según Madero Cubillos, 
en 2025 el torneo se extenderá a nuevas ciudades en 
Colombia, incluyendo Charalá, Tuluá, Ibagué y Bu-
caramanga, además de incorporar competencias en 
Argentina, Perú y Ecuador. “El próximo año vamos a 
estar en nuevas ciudades de Colombia y también en 
Argentina, Perú y Ecuador,” reveló Madero Cubillos. 
“Ya estamos haciendo agenda para 2025, y espera-
mos que el torneo crezca aún más, atrayendo a más 
participantes de diferentes países y contribuyendo al 
desarrollo de la robótica en nuestra región.”

El profesor Madero Cubillos también destacó la im-
portancia de continuar fomentando la participación de 
delegaciones internacionales en el Bee Bot Challenge. 
Según él, este tipo de intercambios no solo enriquecen 
la experiencia educativa de los estudiantes, sino que 

El Centro Comercial Santa Lucía fue el escenario de encuentro en el Bee Bot Challenge.

Joanna Ramírez compartió su experiencia sobre la vida en el espacio.
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Entrevista
n Gustavo Restrepo, 
actual Gerente de 
la Regional Sur de 
Movistar Colombia, 
hizo un esbozo del 
trabajo que viene 
adelantando la 
compañía en el de-
partamento y en la 
implementación de 
la red 5G para todos 
sus usuarios.

 "Lo que 
vamos a 

hacer parti-
cularmente 
en Neiva, en 
el próximo 

año 2025, es 
una puesta 
fuerte que 
le estamos 
haciendo; 
esto, junto 

con la mejora 
que va a 

haber con los 
clientes en el 
tema de 5G, 

seguramente 
será la apues-
ta que vamos 

a tener 
fuertemente 
desarrollado 

en el año 
2025".

Movistar le apuesta 
a la vanguardia en 
tecnología en el Huila

DIARIO DEL HUILA, ENTREVIS-
TA
Por: Alejandro Polanco.

En su reciente visita al Depar-
tamento del Huila, Gustavo 
Restrepo, actual Gerente de 

la Regional Sur de Movistar Co-
lombia, indicó la apuesta de la 
compañía por seguir en la senda 
de conectar más hogares a tra-
vés de la fibra óptica, así como el 
desarrollo de la tecnología 5G en 
telefonía Móvil, un aspecto tec-
nológico del cual Movistar le si-
gue apostando al departamento 
del Huila.

Diario del Huila, dialogó con 
Gustavo Restrepo, Gerente de la 
Regional Sur de Movistar Colom-
bia, sobre el servicio que brindan en 
telefonía, internet y servicio móvil.

¿Cómo va la 
implementación de la red 
5G en el departamento del 
Huila, que ganaron por 
medio de subasta? 

En ese momento nos encontra-
mos en la etapa de alistamiento 
en algunos sectores del país y lo 
comento particularmente por el 
Huila y Neiva, ¿y por qué en alis-
tamiento en algunos sectores del 
país?, porque en otros sectores ya 
estamos en operación, entonces 
digamos cinco grandes capitales 
de departamentos como los son 
Bogotá, Barranquilla, Medellín, 
Bucaramanga y Cali, que hace 
parte de esta de esta región del 
país, ya tenemos en algunos si-
tios particularmente en el lado de 
Cali, tenemos 11 sitios desplega-
dos ya y en lo que resta del año se 
estarán implementando 12 sitios 
más para terminar el año con 23; 
pero para que tengan una referen-
cia, ya tenemos más de 200.000 
clientes traficando en redes 5G.

¿Cuándo se haría ese despliegue en el 
Huila?

Yo pensaría que muy rápidamente, de que al pri-
mer trimestre del próximo año; es decir en el 2025; 
estamos hablando que, a cuatro meses, empezaría 
el despliegue por Neiva, particularmente porque va-
mos a tener cinco sectores en el primer trimestre y 
posteriormente, vamos a ir creciendo en la medida 
en que vaya avanzando este desarrollo tecnológico.

¿Qué va a pasar con la red 4G y cómo será esa 
transición? ¿Cómo la gente sabe que ya tiene 
que utilizar 5G; será automático, tiene que 
cambiar de sim card, ¿cómo funciona esto?

Bueno, empiezo por esa parte de última parte 
de la pregunta. No hay que hacer nada diferente; 
no hay que cambiar de sim card, tienen que darse 

re decir esto? En la medida que 
vamos poniendo todas las infraes-
tructuras de 5G se liberando capa-
cidad de espacio para las 4G, las 
4G no son malas, las 4G no son 
obsoletas de hecho lo que está hoy 
en el mundo, para nada son ob-
soletas y en este orden de ideas, 
lo que vamos a hacer es fortale-
cer esas capacidades y al fortalecer 
esas capacidades desde el punto de 
vista tecnológico los usuarios que 
no estén en tecnologías 5G, van 
también a percibir una mejora en 
el servicio, en calidad y en mejo-
ra del desempeño del servicio 4G. 

¿Acompañado de esta 
nueva implementación de 
la 5G y Movistar también, 
viene adelantando 
importantes proyectos en 
cuanto a lo que contiene 
como fibra óptica? 

Es nuestro proyecto bandera 
en el país, aparte de la movilidad 
que ha sido el negocio tradicional; 
hoy en día tenemos una tecnolo-
gía FTTH - fibra óptica al hogar o 
negocio del cliente, que es lo que 
está en la vanguardia en el mundo; 
es decir, un cliente de 4G hoy en 
Neiva percibe la misma velocidad 
y capacidad de un cliente en Bra-
sil, en Argentina, en España, o en 
Estados Unidos; que es lo mismo 
que estamos viendo hoy y esa tec-
nología ya la tenemos en el país;  
en el país tenemos más de 5 millo-
nes de hogares pasados de clientes 
a por fibra; en la región tenemos 
más de 800 mil y cuando digo en 
la región, es todo lo que es Valle, 
Nariño, Cauca Caquetá, Putumayo 
y Amazonas y específicamente en 
el Huila y Caquetá, en donde ya 
tenemos más de 130 mil hogares 
pasados por fibra; ahí le estamos 
haciendo una puesta grande en in-
versión, no solo en inversión tecno-
lógica sino en inversión financie-
ra, donde ya en los últimos cuatro 
años, hemos desplegado más de 30 
mil millones de pesos entre los de-
partamentos de Huila y Caquetá, 
para mejorar nuestra red de fibra.

¿Es esa la apuesta fuerte que 
le está haciendo Movistar a 
Neiva?

Lo que vamos a hacer particu-
larmente en Neiva, en el próximo 
año 2025, es una puesta fuerte 
que le estamos haciendo; esto, 
junto con la mejora que va a ha-
ber con los clientes en el tema de 
5G, seguramente será la apuesta 
que vamos a tener fuertemente 
desarrollado en el año 2025. 

unas reglas de juego, dentro del 
negocio.

¿Cómo cuáles? 
Primero, tiene que estar en un 

sector la antena que atienda di-
rectamente la tecnología 5G, si está 
en un sector de 4G, no va a poder 
coger 5G, el primero una antena y 
el segundo, tiene que tener un dis-
positivo que sea compatible, es de-
cir de cualquier marca de tecnolo-
gía celular que ya esté homologado 
para tecnologías 5G en Colombia, 
ya hay muchos, ya tenemos más 
de 89 referencias en el país entre 
todos y voy a nombrar algunas 
como Motorola, Samsung, Iphone, 
Xiaomi y todos los que tenemos 
dentro de la gama del mercado, 
ya están con una referencia de sus 
equipos homologadas y no tienen 
que cambiar la sim ni el usuario 
final y lo que van a recibir es que 
aquí en su dispositivo va a ver así 
como hoy en día ve 4G va a haber 
5G y que va a recibir el usuario, 
mayor capacidad de transmisión 
de datos y mayor velocidad, decir 
un mejor performance del servicio 
en la telefonía móvil.

¿Y qué va a pasar con las 4G?
Muy buena pregunta, ¿qué quie-

Gustavo Restrepo, actual Gerente de la Regional Sur de Movistar Colombia.



n De los 825 muni-
cipios en riesgo de 
dengue en el país, 
480 se encuentran 
por encima de los 
niveles esperados, 
indica el INS.

El mayor 
índice de esta 
patología pro-

viene de las 
regiones del 

Valle del Cau-
ca con 46,544 

casos; Cali, 
con 32,663; 
Santander, 
con 27,968; 
Tolima, con 

20.738, y Hui-
la, con 19.180.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

El Instituto Nacional de Sa-
lud (INS) ha emitido una 
alerta preocupante sobre el 

aumento significativo en los casos 
de dengue en Colombia. Hasta la 
fecha, se han reportado 242.849 
casos en 2024, lo que representa 
un incremento del 208% en com-
paración con el mismo periodo del 
año anterior. De los 825 munici-
pios en riesgo, 480 han superado 
los niveles esperados de inciden-
cia, lo que subraya la gravedad de 
la situación.

En este contexto, el departa-
mento del Huila se encuentra en-
tre las regiones más afectadas. Con 
19.180 casos reportados, el Huila 
ocupa el quinto lugar en el país, 

Preocupantes cifras de dengue
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El zancudo es el principal transmisor de una enfermedad muy peligrosa como 
el dengue.

lo que resalta la vulnerabilidad de 
esta región ante la epidemia de 
dengue. La situación es crítica no 
solo por la cantidad de casos, sino 
también por la presencia de signos 
de alarma en más del 30% de los 
infectados, y un 0.9% clasificado 
como dengue grave.

El Huila, al igual que otras regio-
nes tropicales y subtropicales de 

Colombia, enfrenta desafíos particulares debido a su 
clima y las condiciones ambientales que favorecen la 
proliferación del mosquito Aedes aegypti, el principal 
vector del dengue. Las lluvias intensas y la alta hume-
dad crean un ambiente ideal para la reproducción del 
mosquito, especialmente en áreas donde el agua se es-
tanca, como recipientes, neumáticos y tanques. Estas 
condiciones han propiciado un aumento significativo 
en la incidencia de esta enfermedad en el departamento.

Además, la doctora Ana Cristina Ochoa, directo-

ra médica de Takeda, señala que 
el desconocimiento sobre la exis-
tencia de cuatro serotipos diferen-
tes del virus del dengue agrava 
la situación. Esto significa que 
una persona puede contraer la 
enfermedad hasta cuatro veces, 
aumentando el riesgo de com-
plicaciones graves si no se busca 
atención médica a tiempo. La fal-
ta de conciencia sobre los distin-
tos serotipos y la posibilidad de 
reinfección múltiple es un pro-
blema que requiere atención ur-
gente, especialmente en regiones 
como el Huila, donde la propa-
gación del virus está en ascenso.

En respuesta a esta crisis, el Hui-
la, junto con otras regiones del país, 
ha comenzado a implementar me-
didas preventivas, desde el uso de 
ropa cubierta y repelentes, hasta la 
instalación de mallas en puertas y 
ventanas para evitar la entrada de 
mosquitos. Sin embargo, estas ac-
ciones preventivas deben comple-
mentarse con esfuerzos más am-
plios de educación y sensibilización 
en la comunidad para garantizar 
que la población entienda la gra-
vedad del dengue y tome medidas 
efectivas para protegerse.

En un evento que congregó a 
importantes personalidades de 
la región, Paz y Fervor abrieron 
sus puertas, ofreciendo una pro-
puesta innovadora que combi-
na lo mejor de la cocina italia-
na y marina. Este lanzamiento 
consolida a la capital huilense 
en el mapa culinario de Co-
lombia.

En un evento que resalta el 
crecimiento y evolución del sec-
tor gastronómico en la ciudad, 
el centro comercial Unicentro 
de Neiva fue testigo de la in-
auguración de dos nuevos res-
taurantes que prometen conver-
tirse en referentes culinarios de 
la región. Con la presencia de 
destacadas personalidades po-
líticas, militares y eclesiásticas, 
la ciudad recibió con entusias-
mo las propuestas del grupo La 
Comarca de Ibagué, que ha de-
cidido apostar por Neiva como 
el lugar para expandir su oferta 
gastronómica.

La ceremonia de inaugura-
ción contó con la participación 
de César Ramos, representante 
legal de la marca Roth Masco 
y miembro del Consejo de Ad-
ministración del centro comer-
cial Unicentro. Ramos destacó 
la importancia de este evento 
para el desarrollo del centro co-
mercial y para la ciudad en ge-
neral. “Estamos aquí esta noche 
acompañando el lanzamiento 
de estos dos importantes res-

taurantes, un hito en la ciudad en 
términos de gastronomía, que ade-
más se presentan en unas instala-
ciones bellamente diseñadas. Para 
nosotros, como centro comercial, 
es un gran honor que el grupo La 
Comarca haya elegido Unicentro 
como el punto de lanzamiento de 
sus primeros restaurantes en Nei-
va”, afirmó Ramos.

El centro comercial Unicentro, 
uno de los más importantes de la 
ciudad, ha venido experimentan-
do una transformación significa-
tiva en los últimos meses. Según 
Ramos, “hemos traído varias mar-

cas de diferentes zonas del país y 
seguiremos haciéndolo. Estamos 
en negociaciones con otras mar-
cas que pronto se sumarán a nues-
tra oferta comercial. Este proceso 
de renovación y relanzamiento es 
fundamental para nuestro objeti-
vo de convertirnos en el centro co-
mercial número uno de Neiva en 
poco tiempo”. Esta visión de futuro 
busca posicionar a Unicentro como 
un lugar de esparcimiento integral, 
donde convergen la gastronomía, 
el entretenimiento y el comercio.

Los nuevos restaurantes, Paz y 
Fervor, se suman a esta renovación 

con una propuesta innovadora y de alta calidad. 
Héctor Patiño, representante del grupo La Comarca, 
detalló las características de cada uno: “Vázquez es 
un restaurante de influencia italiana que trae a la 
ciudad los sabores auténticos de la cocina medite-
rránea, mientras que Fervor ofrece una experiencia 
única con su cocina marina creativa. Ambas pro-
puestas buscan no solo ofrecer comida de excelente 
calidad, sino también brindar una experiencia que 
despierte todos los sentidos en un entorno cuida-
dosamente diseñado”.

Patiño resaltó la conexión especial que une a Neiva 
con Ibagué, la ciudad donde tiene su sede principal 
el grupo La Comarca. “Nos une el buen gusto por la 
comida y la buena mesa. Lo que queremos es traer a 
Neiva una oferta gastronómica que refleje esa pasión 
por la cocina, donde cada visita se convierta en una 
experiencia memorable. Estamos seguros de que 
con estas nuevas propuestas vamos a aportar un 
granito de arena al sector turístico y gastronómico 
de la ciudad”, añadió.

Isabella ramos, Cesar Ramos, Beatriz López de Ospina, 
Diego Ospina, Héctor Patiño, y Nohelia Giraldo.

Paz y Fervor abrieron sus puertas 
con una gran propuesta gastronómica

Aníbal Salazar y Sra; Jorge Luis Murcia y Sra; Carlos Mauricio 
Rojas y Sra:  y Luis Fernando Rojas.
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Panorama

 “Y en cuanto 
a las necesi-
dades, son 
las mismas 
que tiene el 
campesina-
do, porque 
el proceso 
de paz, no 

solo fue para 
los $14.000 
firmantes, 

sino que 
beneficiará a 
la población 
colombiana. 

Y la impor-
tancia de 

la Mesa, es 
verificar el 
acuerdo de 

paz”, dijo Jor-
ge Bermeo 

delegado de 
los firmantes 

de paz.

DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA
Por: Anderson Hernández

En este orden de ideas, en 
la Gobernación del Huila, 
se instaló la Mesa Departa-

mental de Reincorporación, una 
instancia de diálogo, concertación 
y articulación para la implemen-
tación de acciones que favorezcan 
a los firmantes de paz, y tiene el 
objetivo de verificar que se cum-
pla lo establecido en el acuerdo de 
paz firmado en La Habana, Cuba. 

Asimismo los firmantes de paz, 
denuncian que son víctimas de 
señalamientos y estigmatización 
por parte de la sociedad, inclu-
so tienen casos registrados de 
empresas que no les brindan 
oportunidades laborales, preci-
samente por haber hecho parte 
del conflicto armado.

En la región existen cerca de 
220 personas que le apostaron 
a la paz, y en su gran mayoría se 
encuentran asociados en 30 or-
ganizaciones.

La sociedad señala
Ya en relación al evento, Jorge 

Bermeo, delegado de los firman-
tes de paz, señalo que se encon-
traban en el lanzamiento de la 
Mesa Departamental de Paz, y 
quedaron cinco líderes en una 
comisión provisional por un mes, 
para dar cumplimiento a la nor-
ma y se creara el reglamento, que 
va a regir. “La Mesa es importan-
te porque de ahí donde vamos a 
reglamentar todo, vamos a darle 
continuidad a la reincorporación, 
en los aspectos temático, políti-
co, cultural y social, también en 
el tema de la misma necesidades 
que representan nuestras formas 
asociativas”. 

Todo está consolidación se en-
cuentra reglamentada en los seis 
puntos del acuerdo firmado en 
La Habana, Cuba, entre el Go-
bierno del en su momento presi-
dente de la República, Juan Ma-
nuel Santos y la extinta guerrilla 
de las Farc. 

“Ahí podemos encontrar la Re-
forma Agraria Integral, que es dar 
tierra a quienes no tienen, para 
quien tenga poca o para el que 
la necesite y nosotros solicitamos 
predios para trabajar, y aquí van 

n En el Huila los 
firmantes de paz, 
tienen problemáticas 
que aún no han sido 
solucionadas, entre 
ellas se encuentran, 
subsidios de vivien-
da, acceso a tierra, 
educación, que hoy 
ocho años después de 
haber sido firmado el 
acuerdo entre el Go-
bierno Nacional y las 
extintas Farc, no han 
sido resueltas. 

Firmantes de paz, Firmantes de paz, 
estigmatizados y sin empleoestigmatizados y sin empleo

Una de las 
peticiones de 
los firmantes, 

son tierras para 
trabajar. 

a quedar reglamentadas esas me-
didas. La Mesa va a quedar divi-
dida en tres secciones, la primera 
es para valorar el estatuto, y en el 
mes de diciembre para la aproba-
ción, y ya en el 2025 implemen-
tar los planes”, destacó el vocero.

Población beneficiada
El líder explicó que la idea fundamental de esta 

organización, es que no se quede solamente en la 
departamental, esperan que en los 37 municipios 
también se creen estos estamentos.

“Hay que dejar claro esto ha sido un esfuerzo de 
todos, del trabajo de algunas organizaciones amigas 

para poder llegar acá hoy, a de-
jar la Mesa constituida. Cada de-
partamento quedara con una, y 
en cuanto a las necesidades, son 
las mismas que tiene el campe-
sinado, porque siempre he dicho 
que el proceso de paz, no solo 

Hay incumplimientos de lo pactado en La Habana, Cuba entre el Gobierno Nacional y las extintas Farc. 



 / 7 /

Panorama
Viernes 30 de agosto de 2024  / www.diariodelhuila.com

“Por más 
que nos 

preparemos, 
debemos 

guardar los 
certificados, 

porque en 
ninguna 

parte nos 
permiten 

ejercer lo que 
estudiamos, 
lo más triste 
es que que-

remos llevar 
desarrollo a 
la Colombia 

‘olvidada’, 
incluso en 
ocasiones 

desde la 
misma insti-

tucionalidad, 
se ve la dis-

criminación”, 
denunció la 

mujer.

 En el evento se instaló la Mesa Departamental de Reincorporación.

fue para los $14.000 firmantes, 
sino que beneficiará a gran parte 
de la población colombiana. La 
importancia de la Mesa, es veri-
ficar que se cumpla lo que está 
establecido en el acuerdo de paz”, 
dijo Jorge Bermeo.

Los señalamientos 
En cuanto a las recriminacio-

nes que perjudican a este gru-
po poblacional, Diario del Huila 
dialogó con una firmante de paz, 
quien no dio su nombre argu-
mentando razones de seguridad. 

“Por más que nos preparemos, 
debemos guardar los certifica-
dos, porque en ninguna parte 
nos permiten ejercer lo que es-
tudiamos, lo más triste es que 
queremos generar desarrollo a la 
Colombia ‘olvidada’, incluso en 
ocasiones desde la misma ins-
titucionalidad, se ve la discrimi-
nación, porque tenemos casos 
de proyectos de emprendimien-
to estructurados y apenas se dan 
cuenta que es entregado por un 
firmante lo hacen a un lado”, de-
nunció la mujer.

La declarante agregó que los 
funcionarios no se dan cuenta 
que se busca no solo el desarro-
llo individual, sino comunitario.

“De hecho hubo casos de com-
pañeros que se devolvieron para 
el ‘monte’ y se armaron y en un 
100% tiene que ver con la estig-
matización, ellos no encontraron 
las ‘puertas’ abiertas. La ciuda-
danía dice que nos gusta todo 
fácil, hemos buscado apoyo y no 
ha sido posible, de nada ha ser-
vido, siete años capacitándonos, 
la mayoría ya profesionales con 
el ánimo de aportar a este país 
para poder ser aceptado, esto no 
ha sido posible y por más que 
presentemos buenos proyectos 
o iniciativas no son tenidas en 
cuenta”, denunció la firmante. 

La mujer en un clamor invita 
a la ciudadanía a ‘desarmar sus 

personas, entre ellos están las 
y los firmantes de paz, quienes 
hoy son agentes constructores 
de paz”.

El funcionario expresó que es 
un hecho que se puede evitar, “es 
algo que hace parte de la cultu-
ra de los pueblos, pero se pue-
de sortear con pedagogía, porque 
mientras más educados sean los 
‘pueblos’, más respeto van a tener 
por quienes trabajan por la paz y 
creo que lentamente los huilenses 
les darán su lugar”.

“Y en este momento hay cerca 
de 27 solicitudes de tierras, que 
suman más de 9.000 hectáreas ya 
hechas, ahora todo es competen-
cia de la Agencia Nacional de Tie-
rras, quienes realizan las visitas, 
los avalúos, para determinar qué 
fincas se pueden adquirir y entre-
gar a los firmantes de paz como 
parte de la Reforma Rural Inte-
gral” puntualizó el funcionario. 

Apoyan la paz 
En este sentido, Jorge Lozano, 

secretario de Paz y Derechos Hu-
manos de Neiva, indicó que reci-
bieron con beneplácito la inicia-
tiva del Gobierno Departamental, 
de constituir la Mesa de Reincor-
poración, ya hubo una pero esta 
fue modificada.

“En este decreto el Gobierno 
Departamental integró a Neiva, 
nosotros ya habíamos manifesta-
do la petición de que hiciéramos 
parte activa de la Mesa y no de 
invitado especial. Y hoy tenemos 
el 85% de los firmantes apoyan-
do la paz, quienes tienen unos 
compromisos de ellos con la so-
ciedad”, indicó el funcionario.

El secretario reveló que todas 
las acciones alrededor de la ins-
tancia en mención, se dan para 
que “el plan de acción se pueda 
cumplir, y poder tener estos be-
neficios para una paz estable”.

Firmantes asesinados 
Y en relación a las afectacio-

nes dejadas por orden público 
en la región, Johana Elena Rojas, 
defensora del Pueblo-Seccional 
Huila, realizó una exposición de 
estos hechos en la Asamblea De-
partamental: “hay que recordar 
el desplazamiento forzado que se 
dio en el municipio de La Pla-
ta en el año 2023. Y el confina-
miento es una forma de violencia 
despiadada, imagínense ustedes 
estar en un lugar recóndito del 
Departamento y de pronto no 
poder tener vías de acceso para 
alimentación, agua, ni nada de 
lo vital que nosotros necesitamos 
para nuestro día a día y está pa-
sando, ocurre en los límites del 
Caquetá, en el centro poblado de 
El Pato. El periodo pasado tuvi-
mos la llegada a Neiva de 22 nú-
cleos familiares”. 

 “Y por último y no menos im-
portante son las amenazas, los 
homicidios selectivos en una po-
blación focalizada, los firmantes 
de paz, hemos tenido 13 asesina-
tos de personas que suscribieron 
el Acuerdo de Paz, no sabemos 
que estaba pasando con ellas. 
Estamos en un enfrentamiento 
ideológico que nos está costando 
la vida”, reveló la abogada.

corazones’ “y nos permitan ser, 
para aportar a este país, lo que 
buscamos es tratar de resarcir el 
daño hecho, solo pedimos que 
nos dejen estructurar un proyec-
to de vida, lejos de la violencia”. 

¡A salir de la ignorancia! 
Ya en cuanto a la estigmati-

zación de la que son víctimas 
los firmantes, Andrés Restre-
po, coordinador de la Agencia 
de Reincorporación y Norma-
lización en el Huila dijo. “Es-
tamos en una sociedad donde 
se señala a las personas que 
trabajamos por la paz, a quie-
nes han dejado las armas para 
construirla, o simplemente a 
los líderes comunitarios, defen-
sores de derechos humanos, es 
una especie de ‘cultura’ que se 
ha ido restaurando poco a poco 
en la sociedad, donde se des-
prestigia a los demás, a los que 
quieren transformar la comuni-
dad, a quienes buscan mejorar 
la calidad de vida de las otras Jorge Bermeo delegado de los firmantes de paz.

Este grupo poblacional denunció que son discriminados a la hora de buscar trabajo. 
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Economía

n Las utilidades del departamento del Huila, habrían sido ‘golpeadas’ por mercancía de contrabando que ingresa a la región. 
Una de las hipótesis de este hecho, es que hubo demora en la liquidación de un contrato que impedía la llegada de nuevos 
funcionarios para que integrar el equipo anti-contrabando. 

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Anderson Hernández

En más de $15.000 millo-
nes, han disminuido los 
ingresos del Departamen-

to. Y una de las problemáticas es 
la gran cantidad de licor y ciga-
rrillos de contrabando que entra a 
la región sin pagar los respectivos 
aranceles, recursos que van a la 
salud, deporte e infraestructura 
educativa. 

De igual manera, se tiene cono-
cimiento que por los municipios 
de La Plata y Pitalito, ingresa li-
cor procedente del departamen-
to del Cauca y por la carretera 
de Planadas, bebidas del Tolima. 

Y ante la reciente renuncia de 
Sonia Mora, secretaria de Hacien-
da, retraso los análisis de las or-
denanzas.

Activaron el ‘salvavidas’
En relación al decrecimiento de 

las rentas del Huila, el diputa-
do Armando Acuña señaló: “nos 
preocupa y hace trámite en la 
Asamblea Departamental, una 
ordenanza para tratar de equili-
brar el desajuste de algunas pro-

El diputado 
Armando 

Acuña 
señaló: “nos 

preocupa 
y hace 

trámite en 
la Asamblea 

Departa-
mental, una 

ordenan-
za para 

tratar de 
equilibrar el 
desajuste de 
ingresos de 
la región y 

efectiva-
mente el 
tema de 

licores se 
vino ‘abajo’. 
Lo proyec-

tado se cayó 
y los progra-
mas que se 
financian 
con esos 

rubros están 
en riesgo”.

En más de $15.000 millones 
‘cayeron’ las rentas del Huila

yecciones de ingresos de la región 
y efectivamente el tema de lico-
res se vino ‘abajo’. Lo proyectado 
se cayó y los programas que se 
financian con esos rubros están 
en riesgo”.

“Si tenían planeado recibir 
$30.000 millones, solamente van 
a recibir, $5.000 millones, por eso 
estamos ajustando el presupues-
to con unas rentas que han teni-
do mejor comportamiento. Sin 
embargo, la preocupación es ¿Por 
qué se vinieron abajo las mis-
mas?, ¿qué ha ocurrido? Y no-
sotros veníamos advirtiendo, ojo 
porque el contrabando ‘inundó’ 
al Departamento”, denunció el 
político. 

“Y se encuentra infestado de li-
cor y cigarrillos de contrabando, 
que son dineros que financian 
las salud de los huilenses, y es-
tos productos no cancela ningún 
arancel. No se contraló el aguar-
diente amarillo y rosado y quie-
nes consumían ron, se pasaron a 
estos productos”, puntualizó Ar-
mando Acuña. 

Ha analizar la problemática
El funcionario invitó a inves-

tigar, ¿qué es lo que está suce-
diendo? de un año a otro, ¿la 
gente cambió? dejó de consu-
mir nuestro licor, cuando el 
historial ha demostrado un 

La región estaría ‘inundada de mercancía de contrabando. 
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“Si tenían 
planeado 

recibir 
$30.000 

millones, so-
lamente van 

a ingresar, 
$5.000 mi-
llones, por 

eso estamos 
ajustando el 
presupuesto 

con unas 
rentas que 
han tenido 

mejor 
comporta-
miento. Sin 
embargo, la 
preocupa-

ción es ¿Por 
qué se vinie-

ron abajo 
las mismas?, 

¿qué ha 
ocurrido? 

Y nosotros 
veníamos 

advirtiendo, 
ojo con el 

contra-
bando ‘to”, 

denunció el 
político. 

Los gravámenes financian la salud de los huilenses. 

nivel satisfactorio en este ítem.
Ahora con la renuncia de So-

nia Mora, secretaria de Hacienda, 
trajo demoras en los análisis de 
las ordenanzas.

Ya en lo relacionado a los ope-
rativos anti-contrabando, el fun-
cionario dijo: “son muy efectivos, 
considero que se demoraron en 
iniciar con los mismos, empeza-
ron a trabajar pocos días antes 
del Festival de San Juan y San 
Pedro. Ese equipo tuvo que ha-
ber sido estructurado a inicios de 
año, lo que conllevó a que du-
rante cinco meses los facinerosos 
hicieran de las suyas”.

Además, “se demoraron en li-
quidar el convenio anterior, ¿cua-
tro meses para finiquitar un con-
trato?, generando demora para la 
firma de uno nuevo y así vincular 
más personal anticontrabando”, 
finalizó el funcionario. 

La firma del documento
En este sentido, el pasado 22 de 

abril del año en curso, el gober-
nador del Huila, Rodrigo Villal-
ba, señalaba. “Vamos a estructu-
rar un plan por la convivencia y 
seguridad, ahí vamos a incluir el 
tema de la legalidad y la lucha 
anticontrabando. Esta estrategia 
que estamos definiendo. Este 
pacto que vamos a firmar, no es 
‘letra muerta’. Tiene que contar 
con una estrategia fronteriza y 
las instituciones están trabajan-
do de manera articulada para 
este objetivo”.

Y con el fin de contrarrestar la 
problemática de mercancía ilegal, 
se va a realizar un plan y visi-
tarán los entes territoriales con 
esta problemática que afecta las 
rentas del Departamento.

Dentro de los municipios que 
van a ser priorizados se encuen-
tran: Neiva, Gigante, Garzón, El 
Pital y Agrado.

¿Qué significado tiene este 
título?

En cuanto al símbolo que tie-
ne este pacto, Sonia Mora, en su 
momento secretaria de Hacien-
da Departamental, señalaba: “la 
institucionalidad de nuestra re-
gión, se unió para firmar el pac-
to por la legalidad, qué significa 
hacer las cosas bien, que los opi-
tas consumamos nuestros pro-

de Salud, donde son estudiados. 
Los funcionarios el año pasado, 

realizaron 2.623 visitas a estable-
cimientos comerciales con el fin 
de concientizarlos, acerca de la 
importancia de vender licor legal 
e invitan a comprar bebidas en 
sitios debidamente autorizados.

El contrabando estaba en el 
29%

En este sentido, el equipo An-
ticontrabando ha realizado 680 
visitas a establecimientos comer-
ciales, dedicados al expendio de 
licores en todo el Departamento.

“Entre los resultados obteni-
dos en estos operativos, logra-
mos confiscar, 472 botellas que 
ingresaron a la región sin pagar 
impuesto. No más en el contra-
bando de cigarrillos, en el año 
2023 dejamos de percibir recur-
sos, por orden de los $15 mil 
millones”, expresó la funcionaria.

“En el Huila, vigencia 2022, el 
porcentaje de contrabando era 
del 18%, sin desconocer que re-
cibimos el Departamento con 
unas cifras del 29%, por eso este 
reto es grande. En razón a este 
hecho, nos hemos unido con to-
das las instituciones con el fin de 
disminuir este flagelo”, destacó la 
secretaria de Hacienda.

Para realizar los proyectos gu-
bernamentales, se nutren del 
impuesto de consumo, del ciga-
rrillo, licores, sobretasa a la ga-
solina y acpm. 
El Huila perjudicado por 
comercio ilegal 

Por su parte, María Fernanda 
Guevara, asesora Territorial de la 
Federación Nacional de Departa-
mentos: “la región huilense se ha 
visto afectada por el contrabando 
de licores y cigarrillos y en el año 
2023, esta problemática subió a 
un 29%, perjudicando altamen-
te las finanzas del Departamento”. 

“Si hubieran ingresado los re-
cursos, que generó el contrabando, 
se habrían invertido en escenarios 
deportivos e infraestructura edu-
cativa y algo que nos preocupara 
son los perjuicios a la salud de los 
ciudadanos”, dijo la funcionaria.

Según Fernanda, cuando se con-
sume licor adulterado, la gente 
coloca en riesgo la vida y salud, 
pueden tener consecuencias gra-
ves, como afectaciones en la vista. 

ductos, apreciemos lo nuestro y cuando me tomó 
una copa de aguardiente, apoyamos el deporte, la 
educación y la salud”.

Además, buscan concientizar a los huilenses, para 
que no consuman licor de contrabando y las afec-
taciones que dejan en el bienestar de las personas.

Y en los estratos sociales altos de la capital opita, 
por ‘moda’ estarían consumiendo el aguardiente 
amarillo. “Eso qué significa realmente, que ese trago 
lo estoy ingiriendo y pagando impuestos a otro De-
partamento. Tenemos que ser regionalistas y adqui-
rir los productos nuestros”, añadió la funcionaria.

Primero sensibilizan a los comerciantes
Por su parte, Jairo Guerrero, líder del Grupo Con-

trol y Fiscalización del Huila, 
indicó: “nosotros no solamen-
te vamos a las tiendas a atrope-
llar a la gente, primero se hace 
una sensibilización, indicándo-
les ¿por qué no deben vender 
licor de contrabando? Nosotros 
específicamente como grupo, 
buscamos es que los comercian-
tes hayan pagado el impuesto al 
consumo”.

Lógicamente, al analizar la 
estampilla, los operarios se dan 
cuenta que es falsa, y proceden a 
confiscar los productos, que lue-
go son enviados a la Secretaría 

Armando Acuña, diputado.

¿Hubo demora en la conformación del equipo anticontrabando? Las rentas de la región, habrían sido afectadas por mercancía que no paga aranceles. 
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Informe Informe
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En los últimos años, Neiva ha sido testigo 
de una serie de trágicos incidentes relacio-
nados con procedimientos estéticos que 

han resultado en la muerte de varias mujeres o 
en complicaciones de salud graves. Estos eventos 
han generado una creciente preocupación por la 
seguridad y la regulación de estas intervenciones 
en la ciudad, donde cada vez más mujeres, im-
pulsadas por estándares de belleza y la promesa 
de transformaciones rápidas, optan por cirugías 
estéticas, algunas acuden a clínicas legales y con 
profesional, mientras que otras sin saberlo en 
muchos casos terminan en las denominada ‘clí-
nicas de garaje’.

Casos fatales: un recordatorio de los 
peligros

El caso más reciente que ha sacudido a la co-
munidad neivana es el de Celmira Adames Cha-
varro, quien falleció el 21 de agosto de 2024 
después de someterse a cuatro cirugías en la 
Clínica Alejandría. A pesar de que el procedi-
miento parecía haber sido exitoso inicialmente, 
Celmira desarrolló un tromboembolismo pul-
monar masivo, lo que resultó en su muerte. Su 
esposo ha denunciado públicamente irregulari-
dades por parte del cirujano Luis Yesid Martí-
nez Laguna, lo que ha abierto un nuevo debate 
sobre la ética y la responsabilidad en la práctica 
médica en la región.

Sin embargo, el caso de Celmira no es un he-
cho aislado. En diciembre de 2020, Diana Zulay 
Caballero perdió la vida tras una cirugía estética 
realizada por el médico Juan Pablo Canencio. 
Según su esposo, Jhon Fredy Grisales, una so-
bredosis de anestesia fue la causa principal de su 
fallecimiento. Caballero había confiado su cuer-
po al mismo médico que la había operado pre-
viamente con éxito, pero esta vez, la intervención 
tuvo un desenlace fatal. Grisales, al igual que 
muchas otras familias en situaciones similares, 
ha expresado su indignación y desconfianza en 
la forma en que se manejó la cirugía y las cir-
cunstancias que rodearon la muerte de su esposa.

Otro caso trágico ocurrió en abril de 2022, 
cuando Karina García Sánchez, una joven de 26 
años, murió un día después de recibir anestesia 
para un procedimiento estético en Neiva. A pesar 

Celmira Ada-
mes Chava-
rro, falleció 

en agosto 
de 2024 tras 

complicacio-
nes en una 

cirugía esté-
tica, un caso 
que resalta 

las irregula-
ridades en 
la práctica 
médica en 

Neiva.

n Neiva, ha sido el escenario 
de tragedias que han cobrado 
la vida de varias mujeres y han 
dejado secuelas irreparables 
en otras tantas. En los últimos 
años, la falta de regulación y la 
proliferación de clínicas sin los 
debidos controles han llevado 
a un incremento en las muer-
tes y complicaciones graves 
tras procedimientos estéticos, 
exponiendo los oscuros ries-
gos detrás de la búsqueda de la 
belleza.

Desde el año 
2000, varias 

mujeres 
han perdido 

la vida en 
procedimien-
tos estéticos 

en Neiva, 
víctimas de 
una falta de 
control y de 

profesio-
nales sin la 

capacitación 
necesaria.

El alto costo de la belleza en NeivaEl alto costo de la belleza en Neiva

La mayoría de estas mujeres, presentaron afectaciones en el posoperatorio.

de haber sido sometida a exáme-
nes previos que confirmaron que 
no sufría de ninguna enferme-
dad, su salud se deterioró rápida-
mente tras la administración de 
la anestesia, sufriendo múltiples 
paros cardíacos que finalmente 
resultaron en su muerte.

El nombre del médico Misael Po-
lanía Andrade también resuena en 
la lista de profesionales involucra-
dos en procedimientos estéticos que 
terminaron en tragedia. En marzo 
de 2011, Polanía practicó una lipec-
tomía y mamoplastia a María Diva 
Perdomo Correa, quien murió debi-

do a complicaciones durante la ci-
rugía. A pesar de este antecedente, 
Polanía continuó operando, lo que 
llevó a la muerte de otra paciente en 
julio de 2013 en la Clínica de Frac-
turas y Ortopedia. La investigación 
reveló que Polanía no contaba con 
los estudios que avalaran su especia-

lidad como cirujano plástico y estético 
reconstructivo, lo que subraya la nece-
sidad de una supervisión más rigurosa 
en el sector.

El caso de las hermanas Ingrid Cata-
lina y Nidia Patricia Alvarado Guzmán 
en enero de 2000 es otro ejemplo dolo-
roso de los riesgos involucrados en estos 

procedimientos. Ambas murie-
ron tras una liposucción realiza-
da por el cirujano Absalón Al-
dana Granados en el Centro de 
Cirugía Ambulatoria. El diagnós-
tico de muerte fue una embolia 
grasa pulmonar, lo que refleja las 
graves consecuencias que pueden 
derivarse de complicaciones qui-
rúrgicas no controladas.

Mujeres afectadas: 
las secuelas de las 
intervenciones

Además de las muertes, mu-
chas mujeres en Neiva han su-
frido complicaciones severas que 
han afectado sus vidas de ma-
nera irreparable. Mónica Motta 
Calderón es una de ellas. Des-
pués de someterse a una cirugía 
estética en mayo de 2024 con el 
cirujano Juan Canencio en la clí-
nica Belo Horizonte, desarrolló 
una necrosis en el pezón durante 
el postoperatorio, lo que le causó 
un daño considerable. Aunque 
su vida no estuvo en peligro, su 
caso pone de manifiesto los ries-
gos a los que se enfrentan mu-
chas mujeres cuando optan por 
procedimientos estéticos.

Falta de regulación y 
supervisión: un problema 
sistémico

Uno de los factores que contri-
buyen a esta alarmante situación 

es la proliferación de clínicas estéticas y profesio-
nales de la salud que operan sin las certificaciones 
adecuadas. En muchos casos, los procedimientos 
son realizados por personas sin la formación ne-
cesaria o en instalaciones que no cumplen con las 
normas de higiene y seguridad. La falta de una 
regulación estricta ha permitido que estos centros 
continúen operando, poniendo en riesgo la vida y 
la salud de numerosas mujeres.

Aunque las autoridades locales han comenzado 
a tomar medidas, realizando operativos de control 
y cerrando establecimientos que no cumplen con 
los estándares mínimos, la demanda de estos pro-
cedimientos sigue en aumento. La promesa de be-
lleza y la presión social llevan a muchas mujeres a 
arriesgar su salud, a menudo sin estar plenamente 
conscientes de los peligros que enfrentan.

Un llamado a la conciencia y a la acción
La situación en Neiva subraya la necesidad 

urgente de reforzar la regulación y supervisión 
de los procedimientos estéticos, garantizando 
que solo profesionales debidamente capacitados 

y en entornos seguros reali-
cen estas intervenciones. Es 
esencial que las mujeres se 
informen adecuadamente y 
prioricen su salud por enci-
ma de cualquier estándar de 
belleza. Asimismo, es impera-
tivo que las autoridades con-
tinúen fortaleciendo las me-
didas de control y sancionen 
severamente a aquellos que 
pongan en peligro la vida de 
sus pacientes.

El camino hacia una práctica 
médica ética y segura en el ám-
bito de la cirugía estética es lar-
go, pero con un esfuerzo con-
junto entre las autoridades, los 
profesionales de la salud y la 
sociedad, es posible evitar que 
más mujeres pierdan la vida o 
sufran daños irreparables en su 
búsqueda de belleza.

Celmira Adames Chavarro. Diana Zulay Caballero. Karina García Sánchez.

María Diva Perdomo Correa. Mónica Motta.

Cinco mujeres han perdido la vida en procedimientos estéticos en Neiva.
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Contexto

n En el marco de la conmemoración del día internacional de las víctimas de desaparición forzada, Diario del Huila habló 
con Julián Cuesta de Plataforma Sur de Organizaciones, sobre el proceso de creación de la Red de Buscadoras y Buscadores 
del Sur, una iniciativa de articulación de familiares de personas dadas por desaparecidas en el Huila.

En el 2021, 
Plataforma 

Sur se adentró 
en 14 muni-

cipios del de-
partamento, 
en busca de 

historias que 
habían sido 
ignoradas o 

simplemente 
desconoci-
das. Lo que 

encontraron 
fue alar-

mante: “Nos 
encontramos 
con noticias 

no tan 
alentadoras. 

Identificamos 
133 casos de 

personas 
dadas por 

desapareci-
das”, señala 

Julián Cuesta.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Gustavo Patiño

Hoy, 30 de agosto, se con-
memora el día interna-
cional de las víctimas de 

desapariciones forzadas, una fe-
cha establecida por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas 
en 2010, como una forma de re-
conocer y rendir homenaje a las 
personas que han sido sometidas 
a esta grave violación de Derechos 
Humanos. La desaparición forzada 
es una práctica que se ha utilizado 
en diversos contextos, particular-
mente en situaciones de conflicto, 
represión política y dictaduras, y 
consiste en la detención, secues-
tro o captura de una persona por 
parte de agentes del Estado u otros 
grupos, sin revelar el paradero de 
la víctima o negando su detención.

En Colombia, luego de la firma 
de los acuerdos de paz se creó el 
Sistema Integral de Verdad, Jus-
ticia, Reparación y no Repetición, 
en el que se encuentran incluidas 
la Comisión de la Verdad, la Juris-
dicción Especial para la Paz y la 
Unidad de Búsqueda de Personas 
dadas por Desaparecidas - UBPD, 
este último, es el organismo en-
cargado de buscar y dar con la 
ubicación de los restos de las per-
sonas que fueron dadas por desa-
parecidas en el marco del conflic-
to armado en Colombia. Según la 
UBPD en Colombia hay un uni-
verso inicial de 111,640 personas 
dadas por desaparecidas, además 
de 8,493 fosas, cementerios ile-
gales y sepulturas registradas y 
32,988 solicitudes de búsqueda. 

Red de Buscadoras y Buscadores 
del Sur: la juntanza en la resiliencia

En el departamento del Huila hay 
1,150 personas dadas por desapa-
recidas y, recientemente, la Juris-
dicción Especial para la Paz – JEP 
decretó medidas cautelares en el 
Monumento 14 del Cementerio 
Central de Neiva, ya que es un lu-
gar de interés para la búsqueda de 
desaparecidos. Igualmente se es-
pera que esta medida pueda ser 
tomada en otros sitios de interés 
en el departamento. En el marco 
de la conmemoración de este im-
portante día, se han desarrollado 
durante la semana diversas activi-
dades, como muralismo en el Co-
legio Nacional Santa Librada y la 

proyección del documental ‘Por Cielo y Tierra’ en la 
Universidad Surcolombiana, así como la exposición 
del telar de la Red de Buscadoras y Buscadores del 
Sur, en el Parque Santander, durante el día de hoy.

El nacimiento de la Red
Diario del Huila conversó con Julián Cuesta, pro-

fesional de campo de la organización Plataforma 
Sur de Organizaciones, uno de los procesos de de-
fensa de Derechos Humanos que se apersonó en 
el territorio huilense de la búsqueda de personas 
dadas por desaparecidas y que, durante el proceso, 
ha apoyado la conformación de la Red de Busca-
doras y Buscadores del Sur, una iniciativa que ha 
logrado generar una juntanza entre varios familia-
res buscadores en el departamento. 

Con más de 18 años de trayec-
toria en el Huila, Plataforma Sur 
ha trabajado en la defensa de los 
Derechos Humanos, la protec-
ción del medio ambiente, y la 
formación política con el objeti-
vo de construir una paz duradera 
en el departamento y en el país. 
Sin embargo, en el año 2021 
surgió una oportunidad crucial 
para apoyar el sistema integral 
de Justicia, Verdad, Reparación 
y Garantías de No Repetición, 
respaldado por el Fondo Mul-
tidonante de Naciones Unidas.

“Nos propusimos acompañar a 
la UBPD en su trabajo en el Hui-

La Red de Buscadoras y 
Buscadores del Sur recoge 

a varios de los familiares 
de las personas dadas por 
desaparecidas en el Huila.

El proceso organizativo ha permitido una juntanza desde el reconocimiento en el otro.
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A lo largo 
de 2022, 

la Red de 
Buscadoras 

y Buscadores 
del Sur orga-
nizó 18 actos 
públicos en 
diferentes 

municipios 
del Huila. 
En estos 

eventos, los 
participantes 

crearon un 
telar de 50 
metros, en 
el que plas-
maron sus 

emociones, 
recuerdos y 

deseos.

“Yo también te busco y te espero”, es una campaña que pretende vincular a los huilenses en la 
búsqueda de personas desaparecidas.

la”, comenta Julián Cuesta. “En 
ese momento, el departamento 
era atendido por dos regionales: 
la Regional Ibagué y la Regional 
Florencia, porque en un princi-
pio se pensaba que aquí no ha-
bía muchos desaparecidos. Las 
cifras oficiales no reflejaban una 
realidad significativa de desapa-
riciones, pero decidimos ir más 
allá y mirar debajo de las pie-
dras para ver si realmente ha-
bía casos”. Cuesta relata cómo, 
en el 2021, la organización se 
adentró en 14 municipios del 
departamento, en busca de his-
torias que habían sido ignoradas 
o simplemente desconocidas. Lo 
que encontraron fue alarmante: 
“Nos encontramos con noticias 
no tan alentadoras. Identifica-
mos 133 casos de personas da-
das por desaparecidas. No todos 
los hechos ocurrieron en el Hui-
la, pero muchos de los familia-
res de los desaparecidos habían 
emigrado al departamento de-
bido a la violencia en otras re-
giones como Caquetá, Cauca y 
Putumayo”, explica Cuesta.

Solo el comienzo
Sin embargo, este descubri-

miento fue solo el comienzo. 
Cuesta describe cómo se acer-
caron a las familias y escucharon 
sus historias de dolor, frustración 
y desesperanza. “Nos encontra-
mos con familias que no querían 
entregar los casos. Habían pasa-
do por mucho sufrimiento y no 
querían revivir el dolor, porque 
ya habían hecho el ejercicio con 
la Fiscalía y otras entidades, y no 
habían tenido resultados. Sen-
tían que serían revictimizadas”. 
Además, se enfrentaron a otro 
obstáculo significativo: el mie-
do. “Muchos de los desapareci-
dos habían sido vinculados a las 
FARC, ya sea por reclutamiento 
forzado o por decisión propia. 
Esto generaba temor en las fa-
milias, que temían estigmatiza-
ción o persecución si denuncia-
ban el caso. Incluso después de 
la firma del Acuerdo de Paz, este 
miedo persistía”, añade Cuesta.

Con estos hallazgos y desafíos en 
mente, Plataforma Sur se dio cuen-
ta de que era necesario hacer más. 
En el año 2022, la organización, 
con el apoyo del Fondo de Países 

blicos no solo tenían el objetivo de hacer visible la 
desaparición forzada, sino también de exigir acción 
por parte de las autoridades. “Empezamos a solicitarle 
a la UBPD y a otras entidades que se apersonaran de 
estos casos, que no se quedaran en la Regional Ibagué 
o Florencia, porque el Huila también tenía muchas 
historias que contar.”

En 2023, la red organizó un acto público en la Plaza 
de Banderas de Neiva, al que asistieron representantes 
de la UBPD a nivel nacional. “Hicimos un llamado 
al gobernador para que apoyara esta causa, pero la-
mentablemente no asistió. Sin embargo, fue un even-
to grande, y mostramos que la desaparición no solo 
afecta a la familia, sino a toda la comunidad. La per-
sona desaparecida se le desapareció a un barrio, a una 
vereda, a un municipio”, subraya Cuesta. Para Cuesta 
y los miembros de la red, la desaparición forzada es 

un problema que afecta a toda la 
sociedad. Por eso, Plataforma Sur 
y la Red de Buscadoras y Busca-
dores del Sur lanzaron la campaña 
“Yo también te busco y te espe-
ro”, que invita a todos los ciuda-
danos, desde el tendero hasta el 
alcalde, a unirse en la búsqueda de 
los desaparecidos. “Esperamos que 
esta campaña se vuelva una cau-
sa de todos, independientemente 
de que no sea un familiar directo 
el que esté desaparecido”, enfatiza.

La llegada de la UBPD
La visibilidad que la red ha 

logrado en los últimos años ha 
dado frutos. En agosto de 2023, 
tras una serie de reuniones en el 
Congreso de la República y en 
la UBPD en Bogotá, se anun-
ció la apertura de una oficina 
de la UBPD en el Huila, que co-
menzó a funcionar plenamente 
en enero de 2024. “Si bien no 
somos los únicos que solicita-
mos la llegada de la UBPD al 
departamento, creo que fuimos 
un referente importante, porque 
identificamos muchos casos y 
demostramos que en el Huila 
sí pasaron cosas”, afirma Cuesta.

La llegada de la UBPD al Hui-
la ha permitido avanzar en ca-
sos emblemáticos, como el del 
Cementerio Central de Neiva, 
donde se han identificado res-
tos de más de 30 personas, aun-
que aún queda mucho por hacer. 
“La identificación es un proceso 
complejo, pero estos son avances 
importantes. También hemos 
identificado personas en otros 
municipios, como La Plata, don-
de se sabe que hay cuerpos de 
miembros insurgentes que mu-
rieron en un intento de toma del 
municipio de Oporapa”, añade.

La Red de Buscadoras y Bus-
cadores del Sur sigue trabajando 
incansablemente para dar voz 
a las familias de los desapare-
cidos. “Nuestra labor es ser el 
puente entre las familias y las 
entidades encargadas de buscar 
a los desaparecidos. Aunque sa-
bemos que el camino es largo y 
difícil, estamos comprometidos 
con esta causa, porque cada uno 
de esos 273 desaparecidos tiene 
un nombre, un rostro y una his-
toria que merece ser contada”, 
finaliza Cuesta.

Bajos, planteó la creación de una 
red que uniera a los familiares de 
los desaparecidos. Así nació la Red 
de Buscadoras y Buscadores del 
Sur. “La red comenzó con la repre-
sentación de 22 mujeres, cada una 
de un municipio diferente, pero 
en realidad abarca a todos los fa-
miliares que hemos identificado”, 
dice Cuesta. “Nuestro objetivo era 
visibilizar estos casos de desapa-
rición, empoderar a las mujeres y 
ayudarles a superar el dolor, a dejar 
de culparse por lo sucedido”.

Un proceso de 
empoderamiento

El proceso de formación de la red 
no fue fácil. Cuesta recuerda cómo 
muchas de estas mujeres, al prin-
cipio, no podían ni siquiera men-
cionar el nombre de su ser querido 
sin romper en llanto. “Pasamos de 
no poder articular tres palabras a 
tener mujeres empoderadas, capa-
ces de hablar en espacios públicos 
y hacer visible el caso de su fami-
liar desaparecido.”

A lo largo de 2022, la Red de 
Buscadoras y Buscadores del Sur 
organizó 18 actos públicos en di-
ferentes municipios del Huila. En 
estos eventos, los participantes 
crearon un telar de 50 metros, en 
el que plasmaron sus emociones, 
recuerdos y deseos. “Este telar se 
exhibirá el 30 de agosto en la Plaza 
de Banderas del Parque Santander 
en Neiva, como un símbolo de la 
lucha y el dolor de las familias”, 
comenta Cuesta. Estos actos pú-

En 2023 la Red visitó el congreso para dar a conocer la necesidad de que la UBPD tuviera una dirección en el Huila. 

El telar es una forma de expresión que les permite narrar sus propias realidades.



El presidente Petro y sus mi-
nistros siguen sin entender que 
los regímenes políticos (inde-
pendiente de su ideología) no 
se caen con los malos gobiernos. 
Tampoco con los parlamentos co-
rruptos. Que sepan que lo único 
a lo que ningún régimen sobre-
vive es a una mala justicia o una 
justicia descompuesta. Incluso las 
dictaduras caen porque no pue-
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Por decisión del Consejo de Es-
tado, el competente para investi-
gar la elección presidencial por 
violar los topes permitidos para la 
campaña es el Consejo Nacional 
Electoral.   Esta fue una noticia 
en días pasados, que se perdió 
ante la avalancha de escándalos 
que envuelven el Gobierno cada 
semana.   Sin embargo, reviste la 
mayor trascendencia.

La investigación en el CNE es 
de carácter administrativo, re-
cauda la prueba sobre los gas-
tos de campaña, y de encontrar 
acreditada la violación de los to-
pes permitidos, debe proceder a 
formular cargos por sobrepasar 
dichos limites; con las conse-
cuencias a que haya lugar.

Al respecto de las eventuales 
consecuencias, señala el artículo 
109 de la Constitución Colom-
biana: “Para las elecciones que se 
celebran a partir de la vigencia 
del presenta acto legislativo, la 
violación de los topes máximos 
de financiación de las campa-
ñas, debidamente comprobada, 
será sancionada con la pérdida 
de investidura o del cargo.”

La Comisión de Acusaciones 
de la Cámara de Representan-
tes, adelanta a su vez, una in-
vestigación que se conoce como 
un proceso de indignidad; que 
es especial y autónomo, un an-
tejuicio. La Comisión de Acu-
saciones, una vez recaudada la 
prueba que reciba del CNE y la 
que directamente practique; de-
berá concluir con un proyecto 
de decisión que puede consistir 
en archivar o en acusar al Pre-
sidente elegido indebidamente 
ante el Senado para que declare 
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El alto costo de la belleza en Neiva
En los últimos años, Neiva ha enfrentado trá-

gicas pérdidas relacionadas con procedimientos 
estéticos que han cobrado la vida de varias mu-
jeres y dejado secuelas irreparables. Estos even-
tos subrayan la urgente necesidad de una mejor 
regulación y supervisión en este sector.

El caso más reciente es el de Celmira Ada-
mes Chavarro de 61 años, quien falleció el 21 
de agosto de 2024 tras someterse a cuatro ci-
rugías en la Clínica Alejandría, bajo el cuida-
do del cirujano Luis Yesid Martínez Laguna. 
La intervención parecía exitosa inicialmente, 
pero un tromboembolismo pulmonar masivo 
resultó fatal.

En diciembre de 2020, Diana Zulay Caba-
llero murió tras una cirugía estética realizada 
por el médico Juan Pablo Canencio. Su espo-
so, Jhon Fredy Grisales, atribuye su muerte a 
una sobredosis de anestesia. Este caso destaca 
la preocupación sobre la seguridad en proce-
dimientos realizados por profesionales que 
no cumplen con los estándares necesarios.

En abril de 2022, Karina García Sánchez, 
de 26 años, falleció un día después de recibir 
anestesia para un procedimiento en la clínica 
IPS Coven de Neiva. Aunque había pasado 
exámenes previos que confirmaban su bue-
na salud, sufrió múltiples paros cardíacos 
que llevaron a su muerte. A la fecha el centro 
médico mantiene bajo reserva el nombre del 

profesional que intervino a la joven.
La tragedia también incluye a María Diva 

Perdomo Correa, quien murió en marzo de 
2011 tras una lipectomía y mamoplastia rea-
lizada por el cirujano Misael Polanía Andrade. 
A pesar de antecedentes de complicaciones, 
Polanía continuó operando, lo que llevó a otra 
muerte en julio de 2013.

En enero de 2000, Ingrid Catalina y Nidia Pa-
tricia Alvarado Guzmán murieron tras una lipo-
succión realizada por el cirujano Absalón Aldana 
Granados en el Centro de Cirugía Ambulatoria, 
víctimas de una embolia grasa pulmonar.

Además, Mónica Motta Calderón sufrió una 
necrosis en el pezón después de una cirugía en 
mayo de 2024 con el cirujano Juan Canencio en 
la clínica Belo Horizonte, reflejando las graves 
secuelas que enfrentan muchas mujeres.

Estos casos ocurridos en Neiva, fueron en 
clínica legalmente constituidas y con profe-
sionales actos para ello, sin embargo, también 
se han presentado otros casos en las denomi-
nada clínicas de ‘garaje’ donde, personas sin 
estudios ni conocimientos, realizan procesos 
de manera irresponsable. Es crucial que las 
autoridades refuercen la regulación y que las 
mujeres prioricen su salud sobre los están-
dares de belleza. Solo un esfuerzo conjunto 
puede evitar que más vidas se pierdan en la 
búsqueda de la perfección.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

la indignidad  y es la plenaria de 
la Cámara la competente  para 
tomar la decisión de preclusión 
o de acusación.     

Aquí hay un ingrediente nue-
vo, en relación lo que vimos en 
la investigación que se adelan-
tó contra el entonces Presidente 
Samper, cuando los parlamenta-
rios se ampararon en la inviola-
bilidad del voto, para escudarse 
del proceso que les inició la Corte 
Suprema de Justicia por prevari-
cato, es decir, por haber tomado 
una decisión contraria a la prue-
ba que aparecía en el expedien-
te y al derecho.  Hoy, con las re-
formas introducidas a la materia 
por actos legislativos posteriores 
a aquella época, los parlamenta-
rios no pueden ampararse en la 
inviolabilidad del voto, y pueden 
prevaricar si no atienden a la rea-
lidad procesal y su prueba.

 El Presidente es un aforado 
especial, envuelto en un proceso 
por violación de topes,  y podría, 
de resultar indigno, y en conse-
cuencia verse obligado a dejar su 
cargo.    Le correspondería suce-
derlo a la Vicepresidente, quién 
también podría correr la misma 
suerte, al fin y al cabo, fueron 
una formula electoral inescindi-
ble en gastos, topes y al parecer 
en extralimitaciones.   

Sin embargo, tienen los investi-
gados varios elementos a su favor:  
el primero,  el manejo  del Pre-
sidente al Congreso, que por las 
coaliciones de Gobierno, deja de 
cumplir su papel de control frente 
al ejecutivo, incluyendo a la Comi-
sión de Acusaciones y la segunda 
es el tiempo, pues ya han pasado 
mas de dos años del comienzo del 
mandato, y pierde interés político 
y democrático;  una revisión de 
topes y una sanción  al elegido, 
para la dejación de un cargo, que 
cuando se produzca la decisión, ya 
habrá ejercido y  disfrutado.

den sostener una mediación de 
los jueces que tenga un mínimo 
de independencia del dictador, 
que es la que, finalmente, valida 
un estado de cosas, un orden de 
dominación que, como escribiría 
Skinner, “asegura esa integración 
equitativa de sus miembros en la 
comunidad”.

No importa si el dictador lle-
gó por elección o por la fuerza. Si 
no hay justicia no hay poder que 
se sostenga. Por más represivo y 
despiadado que sea el régimen. 
Es la clave que explica, al menos 
en gran parte, por qué los mo-
vimientos no violentos han sido 
más exitosos que los violentos en 

el derrocamiento de las dictaduras 
(Milosevic en Serbia, Mubarak en 
Egipto). Mucho más en un con-
texto atravesado por las redes so-
ciales, en las que cualquier expre-
sión de injusticia genera presiones 
sociales tan fuertes que terminan 
siendo insostenibles. Ya verá Ma-
duro las consecuencias de haber 
puesto al Tribunal de Justicia de 
Venezuela a validar unos resulta-
dos electorales fraudulentos.

El problema es que Petro y sus 
funcionarios siguen empeñados 
en dinamitar las cortes colombia-
nas. De manera directa e indirec-
ta auspician todo tipo de ataques 
y presiones para demostrar que 

los jueces están favoreciendo in-
justicias o intereses ajenos. Ya no 
solo estamos hablando de los se-
guimientos y posibles chuzadas a 
los teléfonos de los magistrados 
desde la Presidencia de la Repú-
blica, con las que han obtenido 
información sobre el curso de las 
decisiones judiciales y que han 
usado para intentar aplastar las 
sentencias a través de sus trinos 
en las redes. También me refiero 
a las acusaciones de estar fraguan-
do “golpes blandos”, o las movili-
zaciones de miembros de la pri-
mera línea que asedian el Palacio 
de Justicia buscando presionar la 
elección del fiscal general o el (to-

davía no bien explicado) hallaz-
go de maletas con explosivos y 
maqueta del Palacio de Justicia 
que alertan sobre un posible ata-
que a esta sede judicial, hasta la 
más reciente acusación a la Cor-
te Constitucional de que está en 
riesgo de convertirse en un “tribu-
nal prorricos”. Todas son acciones 
que buscan debilitar a las cor-
tes. Quieren hacer creer a la so-
ciedad que se trata de sentencias 
que defienden intereses oscuros o 
contrarios al interés general. Qué 
penosa tarea.

Pedro 
Medellin

Jaime 
Alberto 
Arrubla 
Paucar

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

¿Y los topes de campaña violados?
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Tatiana Calderón
La joven piloto Tatiana 
Calderón reconoció que la 
competición del automo-
vilismo necesita mayor 
igualdad para reconocer a 
las mujeres. La joven piloto 
Tatiana Calderón reconoció 
que la competición del auto-
movilismo necesita mayor 
igualdad para reconocer a 
las mujeres.

Ruber 
Bustos 
Ramírez 

Francisco 
Cuello 
Duarte

El 30 de abril anterior, se cum-
plieron 40 años del vil asesinato 
de Rodrigo Lara y el pasado lu-
nes 19 de agosto, 35 de la trági-
ca muerte de Luis Carlos Galán.

Fundadores del Nuevo Libera-
lismo, que consolido la unión del 
movimiento de Lara en el Huila, 
La Dignidad Liberal, y del mo-
vimiento de Luis Carlos Galán 
en Santander 

Ese día, recibí un audio que fue 
gravado por la persona que, en 
ese momento, 19 de agosto de 
1.989, se encontraba con Luis 
Carlos Galán Sarmiento acom-
pañándolo en la manifestación 
que como virtual presidente de 
Colombia encabezaba   en la 
plaza del municipio de Soacha 
al nororiente de Bogotá, con pa-
labras muy conmovedoras pero 
ciertas. En la grabación el Dr. 
Juan Lozano, actual director ge-
neral de noticias de RCN y de la 
emisora FM de la capital de la 
república, se preguntó: “Fue en 
vano el sacrificio de Luis Carlos 
Galán?” y a renglón siguiente, de 
inmediato dijo: “Hace treinta y 
cinco años cuando lo bajaba de 
su carro malherido en el hospital 
de Bosa, para que pudiéramos 
salvar su vida y le decía, Jefe no 
se muera ya vamos a llegar ya 
llegamos, entendí que Luis Car-
los Galán había muerto, y que 
los asesinos habían cumplido su 
propósito, y que esa emboscada 
que le tendieron en Soacha había 
surtido efecto”.

“Esa alianza, esa concurrencia 
de fuerzas criminales, fuerzas del 
Estado, del cartel de Medellín y 
del cartel de Cali estaban triun-

Treinta y cinco años después.

fando, y entonces me pregunte: 
¿Eso tiene sentido? ¿Tuvo sentido 
el sacrificio de Galán?”

“Si uno hiciera el corte a hoy, 
treinta y cinco años después, la 
respuesta es: ¡no ha tenido sen-
tido!”  

“¿Tenemos un país más inte-
gro, con menos corrupción?: No, 
tenemos un país más corrup-
to hoy que hace treinta y cinco 
años”. 

¿Tenemos una mejor democra-
cia? NO, tenemos una democra-
cia más pestilente y fracasada 
llena de compra de votos, llena 
de corrupción, llena de contrata-
ción, llena de burocracia y llena 
de vicios”.

 “¿Tenemos un país en paz? No, 
tenemos un país en el que mu-
chos territorios están controlados 
por grupos narcoterroristas: En-
tonces: ¿Fue estéril su sacrifico? 
Y ahí, a pesar de la evidencia de 
hoy, ¡la respuesta es no! Porque 
esa llama de Galán está viva, y 
porque este es el momento en el 
que con conciencia sobre nues-
tra historia reciente el país debe 
retomar sus banderas”.

 “Galán tenía razón en sus ad-
vertencias, y tenía razón en sus 
propuestas. Este es el momento 
de recuperar la integridad en la 
política, de recuperar los valores 
en el servicio público, de luchar 
contra el narcotráfico que ha ba-
ñado de sangre estos treinta y 
cinco años de historia colom-
biana”.

 El legado de Luis Carlos Galán   
y de Rodrigo Lara Bonilla, están 
más vigentes que nunca. Ellos 
mismos decían: “A los hombres 
los pueden asesinar, pero a sus 
ideas No”. Por eso, hoy cuaren-
ta, y treinta y cinco años des-
pués, habría que repetir el grito 
de combate de Galán y de Lara: 
Ni un paso atrás, ¡siempre ade-
lante!  Julio Bahamón.

Leyendo un papiro transcrito 
en el libro El trabajo bajo los 
primeros Estados, de Paul Gare-
lli y Serge Sauneron, un egipcio 
aconseja a su hijo, hace 3.300 
años, que estudie una profe-
sión relacionada con la admi-
nistración pública, pues los 
trabajos de esa época eran de 
mucho desgaste físico. El egip-
cio en mención tenía la cabeza 
bien puesta y si hoy rencarnara 
podría ser el mejor Ministro de 
Educación de Colombia.

La educación es el camino que 
tenemos para enderezar este 
país, que viene torcido desde 
hace 200 años. Y es en la admi-
nistración pública donde debe-
mos hacer las grandes transfor-
maciones como lo previno este 
egipcio, por cuanto es el motor 
que mueve todas las piezas del 
Estado, pues no podemos seguir 
eligiendo servidores públicos en 
cargos de importancia, sin te-
ner ninguna profesión, y mu-
cho menos en el Congreso de la 
República, donde se hacen las 
leyes. Por ejemplo, ver un  you-
tuber o influencer que  aspira a 
la Comisión Primera del Sena-
do, donde sólo deben estar los 
mejores constitucionalistas del 
país, sería algo macondiano.

Es de suma importancia for-
talecer la ESAP, pues un Esta-
do serio debe ser gobernado por 
funcionarios idóneos y exper-
tos en gerencia pública. Además 
de su honestidad, que sólo se 
garantiza con buenos entes de 
control, pues como dijo Rous-
seau, “el hombre es bueno por 
naturaleza, pero la sociedad lo 
corrompe”.

Este Ministerio de Educación 
debe estar dirigido por lo mejor 
del país, un personaje de cien-
cia, que diseñe una política pú-
blica de una educación moderna 
sin mercantilismo alguno, don-
de se le ponga freno a las uni-
versidades de garaje, que abren 
facultades y venden sus diplo-
mas en profesiones que no tie-
nen mercado alguno. 

El sector educativo en Colom-
bia presenta actualmente un 
panorama triste. Dan ganas de 
llorar. Cerca de 700 colegios pri-
vados han cerrado por falta de 
alumnos que no llegan porque  
no tienen dinero para pagar sus 
estudios. Sin embargo, por otro 
lado, vemos cómo algunas ins-
tituciones de educación superior 
anuncian posgrados, doctorados 
y post doctorados en un merca-
do lleno de ingenieros manejan-
do taxis o de abogados haciendo 
tutelas a 50 mil pesos. 

¿Se trata de una promoción 
educativa con sanos objetivos o 
una pesca milagrosa de jóvenes 
desorientados por las redes so-
ciales que han comprado tique-
tes para otro planeta?

previsibilidad en un mercado que 
puede ser muy volátil. Aunque al-
gunos caficultores optan por ven-
der su café a otros compradores, 
la seguridad ofrecida por las coo-
perativas, respaldada por la FNC, 
brinda una red de seguridad va-
liosa que sostiene el ingreso de los 
agricultores y fomenta la estabili-
dad en las zonas cafeteras.

El impacto de las cooperativas 
va más allá de la transacción eco-
nómica. Estas organizaciones, con 
su extensa red de puntos de com-
pra, no solo facilitan el acceso a 
los mercados, sino que también 
ofrecen una serie de servicios com-
plementarios que benefician a los 
caficultores y sus comunidades. 
Préstamos, capacitaciones, segu-
ros y auxilios solidarios son solo 
algunas de las formas en que las 
cooperativas contribuyen al bien-
estar no solo de sus asociados, sino 
también de todos los caficultores y 
campesinos del país, pues los apo-
yan en sus operaciones diarias, y 
fortalecen la capacidad de las co-
munidades para enfrentar desafíos 
y mejorar su calidad de vida. 

Razón por la cual, con un gran 
compromiso por nuestro sector el 
próximo 19 y 20 de septiembre 
en Bogotá, en la FNC llevaremos 
a cabo el Encuentro de Coopera-
tivas del gremio, para fomentar 
y liderar acciones que nos per-
mitan superar los desafíos, así 
como innovar y proyectarnos, 
juntos hacia un futuro de más 
crecimiento y prosperidad. 

En el sector caficultor colombia-
no, las cooperativas juegan un pa-
pel fundamental que va más allá 
de la simple compra y venta de 
café. Estas organizaciones no solo 
sirven como intermediarios entre 
el productor y el mercado, sino 
que también actúan como pilares 
de estabilidad económica y social 
en las regiones cafeteras del país.

Las 33 cooperativas de caficul-
tores de Colombia, con sus más 
de 520 puntos de compra, han 
demostrado ser aliadas estratégi-
cas de la institucionalidad cafe-
tera. Su labor no solo se limita a 
adquirir el café de los producto-
res, sino que también organiza el 
mercado, promoviendo la estabi-
lidad de precios y asegurando un 
flujo constante de ingresos para 
los caficultores. La Garantía de 
Compra, establecida por la Fe-
deración Nacional de Cafeteros 
de Colombia, es uno de los me-
canismos más efectivos para ase-
gurar que los agricultores reciban 
un pago justo por su trabajo, a la 
vez que se estabiliza el mercado.

Este sistema de Garantía de 
Compra permite que los caficul-
tores vendan su café a un pre-
cio previamente acordado con la 
FNC, asegurando así una fuente 
constante de ingresos y una cierta 

Con esta campaña, la Policía Metropolitana de Neiva, busca dar a conocer la ruta y líneas de atención 
frente a los casos de violencia basada en género, entidades encargadas de activar la ruta, como la estra-
tegia de atención a mujer familia y género dispuesta por la policía metropolitana de Neiva, a través de la 
patrulla Púrpura.

PARAPETO

Más allá del café, un motor de progreso

Julio 
Bahamón

Capturan al tercer 
implicado en la 
desaparición de Kelly 
Johana Plazas

Benilda Canacue Meneses
Dios mío como será el sufri-
miento de su mamita por dios 
desgraciados por que no dicen 
dónde está la muchacha, la san-
gre de nuestro señor Jesucristo 
permita que se sepa dónde la 
tienen y María santísima permi-
ta que este viva.
Carlos Posada
Bandido ese que de la cara y 
cuente que fue lo que le hizo a 
esa pobre mujer.
Mario Marín
Qué se haga justicia.
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Huila

n El Huila es el depar-
tamento con mayor 
número de hectáreas 
de café sembradas que 
tiene Colombia. Lidera 
con 148.188 hectáreas 
sembradas, seguido de 
Antioquia, con 114.312.

Huila lidera 
la caficultura 
en Colombia, 

con 145.759 
hectáreas 

de café 
sembradas, 

superando a 
departamen-
tos tradicio-
nales como 
Antioquia y 

Tolima.

Huila, la cuna del Huila, la cuna del 
café en Colombiacafé en Colombia

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO
Por: María Camila Mosquera M.

El café es el emblema de 
Colombia, y no se trata 
de cualquier café, sino de 

uno de los arábicas suaves más 
codiciados a nivel mundial. Este 
grano es reconocido no solo por 
su sabor y aroma excepcionales, 
sino también por la dedicación 
y la tradición que los caficulto-
res colombianos han mantenido 
a lo largo de los años. En la ac-
tualidad, el precio interno de un 
saco de 60 kg está experimentan-
do un auge que no se veía desde 
abril del año pasado, impulsado 
por las sequías en Brasil, que han 
afectado la oferta global y elevado 
los precios internacionales.

Con una producción que supe-
ra los 12 millones de sacos anua-
les, la tendencia es claramente as-
cendente. Solo en julio, la carga 
de cosecha incrementó un 22%, 
lo que refleja no solo la resilien-

cia del sector caficultor colombiano, sino también 
su capacidad de adaptación a las demandas del 
mercado global. El café colombiano se destaca por 
su variedad de pisos térmicos y microclimas, que 
garantizan la producción de variedades premium, 
apreciadas por consumidores y expertos en todo 
el mundo.

La Federación Nacional de Cafeteros, a través de 
su Sistema de Información Cafetera (Sica), desem-
peña un papel crucial en el análisis y la gestión de 
la caficultura en el país. Este sistema permite mo-
nitorear cada región en términos de hectáreas sem-
bradas, participación de género, edad promedio de 
los cafetales, entre otros aspectos. Esta información 

del país se cultiva café, lo que 
refleja la importancia y la exten-
sión de esta actividad agrícola en 
Colombia. Sin embargo, el Hui-
la sobresale con 148.188 hectá-
reas sembradas, lo que no solo lo 
convierte en el líder en superficie 
cultivada, sino también en un re-
ferente en calidad y productivi-
dad. Además, un total de 86.350 
familias hacen parte de la cadena 
caficultora del Huila. 

Antioquia le sigue con 114.312 
hectáreas, mostrando también 
un fuerte compromiso con la 
producción de café de alta cali-
dad. Tolima, con 106.852 hectá-
reas, y Cauca, con 94.442, com-
pletan los primeros lugares de 
esta lista, destacándose por su 
contribución significativa al to-
tal nacional.

Otros departamentos con im-
portantes extensiones de cultivo 
incluyen Caldas, con 59.052 hec-
táreas, y Santander, con 54.320 
hectáreas. Valle del Cauca, con 
51.600 hectáreas, también juega 
un papel importante en la pro-
ducción nacional, al igual que 
Risaralda y Nariño, que aportan 
43.181 y 35.627 hectáreas, res-
pectivamente.

En el sur del país, la produc-
ción es menor, pero sigue sien-
do relevante. Caquetá cuenta con 
3.760 hectáreas, Meta con 2.737, 
y Casanare con 2.376 hectáreas 
dedicadas al cultivo de café. Pu-
tumayo, Chocó y Arauca tienen 
superficies mucho más reduci-

es vital para elaborar estrategias 
que optimicen la producción y 
garanticen la sostenibilidad del 
sector. En este contexto, el de-
partamento del Huila se desta-
ca como líder tanto en hectáreas 
cultivadas como en producción, 
consolidando su posición como 
el corazón del café colombiano.

Distribución de la 
caficultura en Colombia

En todos los departamentos 

Vista panorámica de las 
plantaciones de café en el 
Huila, el departamento con 
mayor extensión cafetera 
en Colombia.

Cosechadores de café en acción en las montañas del Huila, donde el cultivo del 
café es la principal actividad económica.
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La variedad 
de pisos 

térmicos y 
microclimas 

en el Huila 
garantiza la 
producción 
de café pre-
mium, con-

solidando al 
departamen-

to como el 
epicentro de 
la caficultura 
en Colombia.

Huila, la cuna del Huila, la cuna del 
café en Colombiacafé en Colombia

El Huila se destaca no solo por la cantidad de hectáreas sembradas, sino también por la calidad de 
su café, apreciado a nivel mundial.

das, con 208, 172 y 111 hectáreas 
respectivamente, lo que refleja la 
diversidad de la caficultura en 
todo el territorio colombiano. En 
el norte, La Guajira posee 3.655 
hectáreas y Bolívar 1.423, lo que 
demuestra que, aunque en me-
nor escala, el café sigue siendo 
un cultivo importante en estas 
regiones.

El repunte de los precios 
del café

El precio del café en Colom-
bia ha alcanzado un máximo no 
visto desde abril de 2023, con la 
carga de 125 kg llegando a los 
$2,08 millones, $40.000 más 
que el día anterior. Esta tenden-
cia positiva se refleja también en 
la cotización del café arábica co-
lombiano en el mercado externo, 
que ha alcanzado precios que no 
se veían desde 2011, con una li-
bra superando los US$2,55. Este 
repunte en los precios es una se-
ñal alentadora para los produc-
tores, que han enfrentado desa-
fíos significativos en los últimos 
años, incluidos los efectos del 
cambio climático y las fluctua-
ciones en los mercados interna-
cionales.

A pesar de una leve correc-
ción, con la libra ubicándose en 
US$2,54 según los últimos datos 
de Bloomberg, el mercado sigue 
siendo favorable. En agosto, el 
precio ha aumentado un 10%, 
principalmente debido a las he-
ladas en Brasil, el mayor produc-
tor mundial de café. Este clima 

extremo ha afectado el desarrollo 
de los árboles en un momento 
crucial antes de la próxima tem-
porada, lo que ha generado pre-

ocupación entre los comerciantes 
y los productores a nivel global.

Expertos señalan que un precio 
interno de referencia por encima 

de los dos millones de pesos es una excelente no-
ticia para los productores de café en Colombia, 
especialmente considerando el crecimiento en la 
producción previsto para la próxima cosecha. Gus-
tavo Gómez, director ejecutivo de Asoexport, des-
taca que “este panorama optimista no solo bene-
ficia a los grandes productores, sino también a los 
pequeños caficultores que dependen del cultivo de 
café para su sustento”. Además, este incremento en 
los precios puede incentivar una mayor inversión 
en la renovación de cafetales y en la adopción de 
prácticas agrícolas más sostenibles, que son fun-
damentales para mantener la competitividad del 
café colombiano en los mercados internacionales.

El auge de los precios del café también podría 
tener un impacto positivo en las economías regio-
nales, especialmente en departamentos como el 
Huila, donde la caficultura es una de las principa-
les fuentes de empleo y desarrollo económico. Con 
un mayor ingreso, las familias cafeteras podrían 
mejorar su calidad de vida, invertir en educación 
y salud, y contribuir al fortalecimiento del tejido 
social en las zonas rurales del país.

Perspectivas a futuro
El futuro del café colombiano parece promete-

dor, con una demanda internacional en aumento y 
un mercado interno que continúa fortaleciéndose. 
Sin embargo, es crucial que los productores, las 
instituciones y el gobierno trabajen juntos para 
enfrentar los desafíos que se avecinan, incluyendo 
el cambio climático, la volatilidad de los precios y 
la necesidad de innovar en la producción y comer-
cialización del café.

El Huila, como líder en la producción de café en 
Colombia, tiene una responsabilidad especial en 
este contexto. El departamento no solo debe con-
tinuar liderando en términos de cantidad, sino 
también en calidad y sostenibilidad, para asegurar 
que el café colombiano mantenga su prestigio y su 
posición en el mercado global.

El café sigue siendo un pilar fundamental de la 
economía colombiana, y con precios al alza, se 
presenta una oportunidad única para consolidar 
el sector y asegurar su crecimiento a largo plazo. 
El Huila, con su liderazgo en hectáreas sembradas 
y producción, está en el centro de esta dinámica, y 
su éxito será clave para el futuro de la caficultura 
en Colombia.

Café recién recolectado en una finca del Huila, listo para iniciar su proceso de secado y beneficio.
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12-13-14-15 finsema

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99623 CASA B/OBRERO.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99622 CASA-LOTE EN VEREDA MAJO.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99610 APTO.  1ER PISO EN LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $175.000.000
640-99609 APTO. QUINTUPLEX EN LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $310.000.000
640-99607 CASA EN LOS OLIVOS.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99604 CASA URBANIZACIÓN DINDAL.  GARZÓN  -  H $185.000.000
640-99602 CASA EN LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-296 CASA DOS PLANTAS B/ LOS SAMANES.  GARZÓN  -  H $190.000.000
640-99583 FINCA EN VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99577 CASA EN EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000

640-396 APARTAMENTO 203 CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99633 APARTAMENTO 101 TORRES DEL CAFÉ.  GARZÓN  -  H $1.400.000
640-181 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $900.000
640-99656 LOCAL EN LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99314 APTO.  AMOBLADO CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99609 APTO. QUINTUPLEX EN LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000 

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T-3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO 704 T-2 CONJUNTO BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 CARRERA 3W # 76B-24  B/CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO. 302 T-1 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-56  $1.200.000,00 90m2
APTO. 903 T-6  CONJ. BRISAS DE CAÑA BRAVA CAR. 31 # 51-60 $850.000,00 70m2
APTO. 304  SAN VALENTIN  CALLE 50 # 22-07   $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO 401 EDIF.LOS BALCONES AV. LA TOMA # 11-75 $1.100.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
CALLE 4  # 5-98  $1.600.000,00 70m2
APTO. 701 EDIF. VERSALLES  CARRERA 6 # 14-23 $2.400.000,00 182m2

ORIENTE
APTO. 3er/ ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 1002 T-1   PORTAL DE LA SIERRA   CAR. 55 # 11-44  $2.300.000,00 106m2
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA CAR. 44  # 27-35  $950.000,00 74m2
APTO. 303 LA RIOJA CARRERA 45B # 20-112  $460.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 303 T-9  CONJ. PRADOS DEL SAUCE  CALLE 49 C SUR # 37-170  $650.000,00 50m2
APTO. 503 T-14 CIUDADELA RES. ENTRE RIOS CALLE 37 SUR # 3-41  $800.000,00 66m2
APTO.  801 T-5  CONJ. RS. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CALLE 34  # 26-47 B/LOS MOLINOS  $1.100.000,00 83m2
CARRERA 5B # 60-16 B/EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CALLE 37  # 5AW-12 B/SANTA INES $850.000,00 98m2
CASA 65  CONJ. PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 B/ VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 3  # 11-57  $4.500.000,00 240m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CASA  1  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16  # 5-68  $2.100.000,00 183m2

ORIENTE 
CALLE 7  # 23-51 B/LA GAITANA  $1.500.000,00 127m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA A-04 PORTO BELO CALLE 8  # 48-17  $5.000.000,00 266m2
CALLE 8  # 33-98 BALCONES DE CASA BLANCA 1 MZ- M  $1.800.000,00 148m2

SUR
CARRERA 32 E # 22 A  SUR - 61  ENCENILLO  $1.000.000,00 184m2
CALLE 23 A SUR # 22-42  $1.000.000,00 180m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
OFICINA 304 EDIF. SAN JORGE  $550.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  B/VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE73 # 3w-03 B/LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 B/LAS MERCEDES $170.000.000 97m2

CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 B/SANTA INES $210.000.000 124m2
CALLE 50A # 26-40 B/VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 B/MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CON. RES. TERRAVENTO  CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RESI. CAMINOS DE SANTIAGO  
CARRERA 30 # 27-45 SUR $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 B/MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 B/ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 B/GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3  HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105 $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 B/ LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 B/LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2
VENTA DEAPARTAMENTOS

NORTE
APTO. 304 B-A7 CONJ. RESI. SANTA CLARA   $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA   $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RESI.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RESI. SAN JUAN PLAZA   $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CON. RESI. ALTOS DE MARBELLA   $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO 301 CIUDADELA SAN NICOLAS  CAR. 42  CALLE 27 Y 28  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CAR. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA  AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C MEGACENTRO   $165.000.000 92m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA NEIVA  B/CACICA CHUIRA (NORTE) 

Whatsapps:302 3660977

CALLE 74C 1D - 35.  91M2,  $85.000.000 
DISPONIBILIDAD INMEDIATA  

www.diariodelhuila.com

ClasiClasidiariodiario
608-8668561608-8668561

Finca Raiz

Vehículos
Venta  artículos

Animales

Servicios 

Empleos

RELACION DE INMUEBLES 
VENDO

VENDO CASAS 
CONJUNTO SANTORINI 1  ÁREA 330 M2 

$700´000,000
VENDO CASA ESQUINERA 

CONDOMINIO BOSQUES DE CANTABRIA ÁREA 1400 M2 

VENDO APARTAMENTO 
CONJUNTO EL TESORO II 2do PISO ÁREA 

56.21 M2   $125´000.000

VENDO CASA 
CONJUNTO ALTOS DE LA PRADERA ÁREA LOTE 1.075 M2 

CONSTRUIDOS 400 M2 $1.100´000.000
BARRIO BOGOTÁ CALLE 8 

SUR  No. 22C ÁREA 240 M2 
$130'000.000

VENDO CASA 
SANTA INES 81 M2, $100´000.000

VENDO CASA 
PRADO ALTO CL 7A CRA 30A 2 PISOS 

$330´000.000
VENDO CASA 

VILLA DEL RIO 2 PISOS ÁREA 7 X 15 M2 $200´000.000

INFORMES: 310 862 6570 - 320 339 6742 INF: www.inmobiliarianeiva.com 3108626570 - 3203396742
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Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 8712458

Diario del Huila @diariodelhuila Diario del Huila Diario del Huila

608-8668561

“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE
APARTAMENTOS

ARRIENDO

VENTAS

LOTES EMPLEO

VENTAS

VENTA FINCA

SE VENDE
LOTE 
URBANO
B/ Canaima NEIVA (H)B/ Canaima NEIVA (H)

PRÓXIMO POLICLÍNICA 
Y BUNKER FISCALÍA

5.362 Mt.2 

INFORMES:

323 211 6210

CENTRO. CONDOMINIO 
TAMAS 250m2.  
$70 MILLONES

VENDO LOTE 
EN RIVERA 

Cel. 314 400 9792  

2 HECTÁREAS PLANAS CON CASA Y 
TODOS LOS SERVICIOS PÚBLICOS 

DOMICILIARIOS
 VÍAS EN PERFECTO ESTADO

VENDO FINCA 

INF: 321 463 0337  

EN LA MESA 
DE ELÍAS

CONJUNTO VILLA MILENA
B/LA FLORESTA

3 ALCOBAS – SALA 
COMEDOR – GARAJE 

INFORMES

310 229 0412

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

102

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

90m2.  VERLO ES COMPRARLO
RECIBO VEHÍCULO 
PARTE DE PAGO 
B/ GUALANDAY. 

CALLE 34 # 16-18 NEIVA (H)
$149´000.000 negociables. 

INF. 
315 3673336

REBUENO VENDO 
APARTAMENTO 
PRIMER PISO 
PROPIEDAD 
HORIZONTAL

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   
SALA COMEDOR COCINA  

INTEGRAL PATIO - ALTILLO Y 
PARQUEADERO PROPIO

INFORMES
312 574 4560

VENDO APTO.  
CONJ. LA 
UNIÓN II
NEIVA  

 CENTRALÍSIMO

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

VENDO O 
PERMUTO
 APARTAMENTO EN 
CONJ. LA UNIÓN 1

RECIBO VEHÍCULO MODELO 
SUPERIOR A 2020.  

INF: 316 820 7844

VENDO 
APARTAMENTO 
AMPLIO, CÓMODO 
Y CENTRAL, AMPLIAS 
ZONAS COMUNES 

NEIVA 

310 771 2493
INFORMES 

RECONOCIDA EMPRESA 
DE CONSUMO MASIVO DEL 

SECTOR PANADERO 
BUSCA DISTRIBUIDOR
 PARA SU MARCA 

EN EL DEPARTAMENTO 
DEL HUILA

 Debe contar con la 
logística  suficiente para 

atender multicanal 
Informes:

 301 317 0315  - 
(601) 2686819

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

 INF: 317 7631968 
3118125103

PARA CARGUE Y 
DESCARGUE DE BULTOS 

EN TRILLADORA 
DE CAFÉ 

SE SOLICITA 
PERSONAL 

EXCELENTE 
OPORTUNIDAD
VENDO CASA 

VENTA - CASAS 

VENDO CASA 
LOTE B/LAS 

PALMAS
240m2

EXCELENTE UBICACIÓN
INF: 312 352 5488

B/VILLA NADIA 
ORIENTE DE NEIVA

INF:  312 352 5488

Clasificados
“LO NUESTRO A DIARIO”

Paute: 608-8668561
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NOTARIA 1 NEIVA – HUILA.  
Calle 7 No. 4 – 62 LOC. 4 TEL. 
(608) 8711484 
EDICTO EMPLAZATORIO.  
(SUCESION).  
EL SUSCRITO NOTARIO PRI-
MERO DEL CIRCULO DE NEI-
VA EMPLAZA: A todas las per-
sonas que se consideren con 
derecho a intervenir, dentro de 
los diez (10) días siguientes a 
la publicación del presente Edic-
to en el periódico, en el trámite 
notarial, de la sucesión Intestada 
de ISRAEL VILLEGAS, identifi-
cado con Cédula de Ciudadanía 
número 1.602.421, fallecido  en 
la ciudad de NEIVA, departa-
mento del HUILA, el día 25 de 
MARZO de 2023. Aceptado el 
trámite respectivo en esta Nota-
ría se ordena la publicación de 
este Edicto en un periódico de 
mayor circulación en el lugar y 
en una emisora local, en cumpli-
miento de lo dispuesto por el Ar-
tículo 3 del Decreto Número 902 
de 1988, ordenándose además 
su fijación en lugar visible de la 
Notaría por el término de diez 
(10) días. El presente Edicto se 
fija hoy 28 de AGOSTO de 2024  
siendo las 8:00 A.M. EL NOTA-
RIO,  LUIS IGNACIO VIVAS CE-
DEÑO. (Hay firma y sello).

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA.  
Calle 7 No. 4 – 62 LOC. 4 TEL. 
(608) 8711484 
EDICTO EMPLAZATORIO.  
(SUCESION).  
EL SUSCRITO NOTARIO PRI-
MERO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas 
que se consideren con derecho 
a intervenir, dentro de los diez 
(10) días siguientes a la publi-
cación del presente Edicto en el 
periódico, en el trámite notarial, 
de la sucesión Doble e Intesta-
da de MARIA HELENA ALDANA 
DE CAMPOS, identificada con 
Cédula de Ciudadanía número 
26.583.918, fallecida en el munici-
pio de TELLO, departamento del 
HUILA, el día 20 de OCTUBRE 
de 2016; y ROBERTO CAMPOS, 
identificado con Cédula de Ciuda-
danía número 2.317.703, fallecido 

en el municipio de TELLO, depar-
tamento del HUILA, el día 14 de 
AGOSTO de 2023. Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaría 
se ordena la publicación de este 
Edicto en un periódico de mayor 
circulación en el lugar y en una 
emisora local, en cumplimiento de 
lo dispuesto por el Artículo 3 del 
Decreto Número 902 de 1988, 
ordenándose además su fijación 
en lugar visible de la Notaría por 
el término de diez (10) días. El 
presente Edicto se fija hoy 28 de 
AGOSTO de 2024  siendo las 
8:00 A.M. EL NOTARIO,  LUIS 
IGNACIO VIVAS CEDEÑO. (Hay 
firma y sello).

NOTARIA SEGUNDA GARZON 
HUILA.    LUZ KARIME BEHAINE 
HERRERANIT: 1063134348-3 
Carrera 8No. 8-10   CITA:  A todas 
las personas que tengan derecho 
a intervenir dentro de los diez (10) 
días siguientes a la publicación 
del presente Edicto al Trámite 
Notarial de Liquidación de Suce-
sión intestada del señor ELISEO 
CORDOBA QUEVEDO quien 
se identificaba con la Cedula de 
Ciudadanía número 4.904.727, 
fallecido en el municipio de Gar-
zón - Huila, el 14 de junio del año 
2.007 según Registro de Defun-
ción con Indicativo Serial número 
06365546, siendo el municipio de 
Garzón — Huila su último lugar 
de domicilio y asiento principal de 
sus negocios; liquidación acep-
tada en esta Notaría mediante 
ACTA DE FECHA VEINTITRÉS 
(23) DE AGOSTO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO (2024). Fíjese 
este EDICTO en un lugar visible 
de esta Notaría, por el término 
de diez (10) días y entréguense 
copias del mismo a los interesa-
dos, ordenándose la publicidad 
de este, en periódico regional y 
en radiodifusora local, en cumpli-
miento a lo dispuesto por el Artí-
culo 3 del Decreto — Ley 902 de 
1.988. El presente edicto se fija 
hoy veintiséis (26) de agosto de 
dos mil veinticuatro (2024), a las 
ocho de la mañana (8:00 A.M.). 
El notario encargado. GERARDO 
CORREA (Hay firma y sello)

NOTARIA CUARTA DEL CÍRCU-
LO DE NEIVA
Carrera 7 No. 11-32 Telefax: 
(608) 8713032 - 8721903 - Neiva 
(Huila).  E Mail: notariacuartanei-
va@hotmail.com 
EDICTO EMPLAZATORIO. 
LA NOTARIA CUARTA DEL 
CIRCULO DE NEIVA EMPLA-
ZA A todas las personas que 
se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez 
(10) días siguientes a la pu-
blicación del presente edicto 
conforme lo ordene la Ley, en 
el trámite Notarial de liquida-
ción de la SUCESION INTES-
TADA de (la) (los) causante(s) 
DEYANIRA GONZÁLEZ DE 
LARA, QUIEN(ES) EN VIDA SE 
IDENTIFICABA(N) CON LA(S) 
CÉDULA DE CIUDADANÍA NÚ-
MERO 36.173.022, fallecido(a) 
en la ciudad de Neiva (Huila), el 
día catorce (14) de Febrero  de 
dos mil veinticuatro (2024), Sien-
do la ciudad de Neiva su domici-
lio constante y asiento principal 
de sus negocios. Aceptado el 
trámite respectivo en esta No-
taria mediante ACTA DE APER-
TURA NÚMERO 125/2024 DE 
FECHA VEINTISIETE (27) DE 
AGOSTO DE DOS MIL VEINTI-
CUATRO (2.024). se ordena el 
presente edicto que se publicará 
por una sola vez en un periódi-
co de circulación nacional y se 
leerá en una emisora del lugar, 
en cumplimiento de lo dispuesto 
por el Artículo 3. Del Decreto 902 
de 1988, ordenándose además 
su fijación en lugar visible de la 
Notaría por el término de diez 
(10) días. El presente Edicto se 
fija hoy, VEINTIOCHO (28) DE 
AGOSTO  DE 2.024, siendo las 
08:00 a.m.  LA NOTARIA CUAR-
TA. DRA. DEYANIRA ORTIZ 
CUENCA.  (Hay firma y sello).

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NO-
TARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRI-
QUE CALLE 7 No. 7 – 46 TEL 
(608) 8720714.  
EDICTO EMPLAZATORIO.  EL 
SUSCRITO NOTARIO QUINTO 
DEL CIRCULO DE NEIVA EM-

PLAZA: A todas las personas 
que se crean con derecho a in-
tervenir en la liquidación de he-
rencia intestada de la causante 
GABRIELA PERDOMO, vecina 
que fue del municipio de Neiva, 
lugar de su último domicilio y 
asiento principal de sus nego-
cios, quien en vida se identificaba 
con la Cédula de Ciudadanía No. 
26.432.394, que se tramita en 
esta Notaría, en los términos del 
Inciso 2 del Artículo 3 del Decre-
to Ley 902 de 1988, modificado 
por el Decreto 1729 de 1989, se 
fijará el presente edicto en la car-
telera de la Notaría por el térmi-
no de diez (10) días hábiles y se 
hace entrega de dos (2) copias 
del mismo a la parte interesada 
para las demás publicaciones de 
ley, es decir en una radiodifusora 
local y en un periódico de amplia 
circulación Nacional. La fijación 
se hace hoy,  veintisiete  (27) de 
agosto del año dos mil veinticua-
tro (2024), siendo las ocho de la 
mañana (8:00 A.M.). EDUARDO 
FIERRO MANRIQUE. Notario 
Quinto De Neiva.  (Hay firma y 
sello).

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NO-
TARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRI-
QUE CALLE 7 No. 7 – 46 TEL 
(608) 8720714.  
EDICTO EMPLAZATORIO.  LA 
SUSCRITA NOTARIA QUINTO 
DEL CIRCULO DE NEIVA (E) 
EMPLAZA: A todas las personas 
que se crean con derecho a inter-
venir en la liquidación de herencia 
intestada de la causante GLORIA 
CUTIVA LASSO, vecina que fue 
del municipio de Neiva, lugar de 
su último domicilio y asiento prin-
cipal de sus negocios, quien en 
vida se identificaba con la Cédula 
de Ciudadanía No. 36.155.858, 
que se tramita en esta Notaría, 
en los términos del Inciso 2 del 
Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 
1988, modificado por el Decreto 
1729 de 1989, se fijará el presen-
te edicto en la cartelera de la No-
taría por el término de diez (10) 
días hábiles y se hace entrega 
de dos (2) copias del mismo a la 

parte interesada para las demás 
publicaciones de ley, es decir en 
una radiodifusora local y en un 
periódico de amplia circulación 
Nacional. La fijación se hace hoy,  
veinte (20) de Julio del año dos 
mil veinticuatro (2024), siendo las 
ocho de la mañana (8:00 A.M.). 
GLORIA MERCEDES PUEN-
TES LOZANO. Notario Quinto 
De Neiva (E)  (Hay firma y sello).

NOTARIA ÚNICA DE PUERTO 
LEGUIZAMO. 
DEPARTAMENTO DEL PUTU-
MAYO MUNICIPIO DE PUERTO 
LEGUIZAMO
N.U. ELENA RODRÍGUEZ LON-
GARAY. No. 05-2024. 
LA NOTARIA UNICA DEL CIR-
CULO DE PUERTO LEGUIZA-
MO PUTUMAYO EMPLAZA  A 
todas las personas que se con-
sideren con derecho a intervenir, 
dentro de los Diez ( 10 ) días si-
guientes a la Publicación del pre-
sente EDICTO en el periódico, 
en EL TRÁMITE NOTARIAL DE 
LIQUIDACIÓN SUCESORAL DE 
LA CAUSANTE ROSA MARIA 
INES CASTILLO DE DELGADO, 
quien en vida se identificó con 
CEDULA DE CIUDADANÍA NU-
MERO 21.127.128 expedida en 
BARBACOAS, cuyo último do-
micilio fue la población de Puerto 
Leguizamo, aceptado el trámite 
respectivo en esta Notaria, me-
diante ACTA NÚMERO CERO 
CINCO (05), en la radiodifusora 
local y en el periódico, en cumpli-
miento de lo dispuesto por el Ar-
tículo 3 del Decreto 902 de 1988, 
ORDÉNESE SU FIJACIÓN EN 
UN LUGAR VISIBLE DE ESTA 
NOTARÍA por el término de DIEZ 
(10) DÍAS HÁBILES. El presente 
EDICTO, se fija hoy a los VEIN-
TINUEVE  (29) días del mes 
de AGOSTO del año DOS MIL 
VEINTICUATRO (2024), a las 
ocho (8) horas.  ELENA RODRI-
GUEZ LONGARAY NOTARIA 
UNICA DE PUERTO LEGUIZA-
MO: Celular: 3115384704. No-
taria1puertoliguizamo@hotmail.
com. Unicapuertoleguizamo@
supernotariado.gov.co (Hay fir-
ma y sello). 
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n En julio se registró el día más caluroso en 
la historia del planeta, según un análisis de la 
NASA. Este récord, junto con las temperaturas 
extremas del 21 y 23 de julio, subraya una pre-
ocupante tendencia de calentamiento global 
impulsada por las actividades humanas y la 
emisión de gases de efecto invernadero.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Hoy, 30 de agosto, los transportadores de carga 
y transporte en Colombia llevarán a cabo una 
marcha nacional en respuesta a la decisión del 

gobierno sobre el precio del diésel, que ha generado 
una gran controversia y amenaza con alterar la esta-
bilidad económica del sector.

Las protestas, que incluirán caravanas pacíficas en 
varias ciudades del país, tienen como objetivo princi-
pal expresar su descontento ante el reciente anuncio 
del ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, sobre el 
incremento gradual del precio del Acpm (diésel) en 
$2.000 semestrales, hasta alcanzar un total de $6.000 
adicionales para el año 2024. Esta medida, que el go-
bierno justifica como necesaria para corregir lo que 
consideran una “inflación imaginaria”, ha sido du-
ramente criticada por el gremio de transportadores, 
quienes ven en este aumento un golpe directo a sus 
costos operativos y a la competitividad de su sector.

Ricardo Bonilla fue tajante en su declaración al 
afirmar que “no va a haber acuerdo”, lo que ha desa-
tado una oleada de indignación entre los camioneros, 
quienes consideran que el gobierno no ha tenido en 
cuenta las graves repercusiones económicas que esta 
medida podría tener sobre su actividad y la economía 
en general. Según el ministro, el ajuste es una respues-
ta a una inflación que “solo se puede resolver con el 
mundo real”, pero los transportadores creen que esta 
realidad afectará profundamente a su gremio, llevan-

do incluso a posibles paralizaciones de su actividad.
En respuesta, Henry Cárdenas, presidente de Fede-

transcarga, confirmó que las movilizaciones se reali-
zarán hoy, 30 de agosto, en múltiples puntos de con-
centración a lo largo del país. En declaraciones a Red+ 
Noticias, Cárdenas subrayó que el gremio ha agotado 
todas las vías de diálogo posibles con el gobierno, y 
que la marcha es un último esfuerzo por ser escucha-
dos. “Vamos a hacer una gran marcha en todo el país, 
en señal de protesta y como un llamado al Gobierno 
Nacional para que reconsidere esta medida en estos 
momentos tan críticos”, afirmó.

Por su parte, Alfonso Medrano, presidente de la 
Cámara Intergremial del Transporte (Unidos), detalló 
que las protestas se llevarán a cabo en varias regiones 
del país, con concentraciones en puntos estratégicos 
como Bogotá (El Playón de Fontibón), Cali (Cencar), 
Barranquilla (Vía 40), Pereira (Ruleta la Romelia), 
Ocaña (Alcolsure), Pasto (Chapal), Villavicencio (Es-
tacionamiento Pacífico), Popayán (La Variante), Car-
tagena (La Variante), Bucaramanga (Puerta del Sol), 
e Ipiales (Los Chilcos), entre otros. Además, otras 
ciudades como Pitalito, Tunja, Neiva, Yopal, Cúcuta 
y Duitama también podrían sumarse a la jornada de 
protestas, aunque aún se están confirmando los de-
talles logísticos.

Los camioneros no solo están preocupados por el 
impacto directo que esta medida tendrá en sus ope-
raciones, sino también por las consecuencias más am-

plias para la economía nacional. En un comunicado 
emitido por Unidos, se enfatizó que la estabilidad del 
precio del diésel en años anteriores ha sido clave para 
evitar una contracción económica mayor en el país. 
“Los 42 billones de pesos no causados en el precio del 
combustible entre 2021 y 2023, cubiertos mediante 
movimientos de caja o cruce de cuentas entre el Minis-
terio de Hacienda y Ecopetrol, no fueron transferidos 
al sector del transporte ni a otras actividades produc-
tivas. Esto ha evitado que la economía se contraiga 
más de lo que ya lo ha hecho”, señaló el comunicado, 
resaltando la importancia de mantener precios asequi-
bles para el combustible en un país donde el ingreso 
per cápita es significativamente menor al de regiones 
como el Golfo de México, en Estados Unidos.

Este paro nacional de camioneros podría tener re-
percusiones significativas no solo en la movilidad, 
sino también en el abastecimiento de mercancías en 
todo el país. Las ciudades seleccionadas como pun-
tos de concentración jugarán un papel crucial en la 
difusión del descontento y en la presión sobre el go-
bierno para reconsiderar esta política de incremento 
en el precio del diésel, un combustible esencial para 
el funcionamiento del sector transportador y, por 
ende, de la economía nacional. Los gremios trans-
portadores esperan que esta jornada de movilización 
logre que el gobierno escuche sus preocupaciones y 
revalúe una medida que consideran profundamente 
injusta y perjudicial.

n Los transportadores manifiestan desacuerdo con los incrementos en el precio del Acpm anunciados por el 
ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, y que afectan a diferentes sectores de la economía nacional.

Transportadores Transportadores 
saldrán a marchar saldrán a marchar 

Los transportadores 
protestarán en 19 ciudades 

el 30 de agosto contra la 
subida del diésel.


